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Alguien está haciendo
un supernegocio
yNOesAMLO

Les cuento: el Edificio Terminal de Pasajeros era el icono del proyecto del
NAIM, diseñado por el mega "tú las traes" Norman Foster y el hoy exyerno
del inge Slim, Fernando Romero, enmarcado por grandes columnas de

nominadas foniles.

El proyecto consistía en la construc
ción de un edificio de cuatro niveles y un
sótano con un área de aproximadamente
745,000 m2. La estructura era de acero y
concreto, con una envolvente de acero,
aluminio y cristal, entre otros materiales,
consideraba 96 posiciones de contacto
para los aviones y 64 puertas remotas.
Para construir la terminal se

emplearían 165 mil metros cúbicos de
concreto, 210,134 toneladas de acero
de refuerzo, 148,628 toneladas de acero
estructural, 766 mil metros cuadrados
de acero, además de 254 elevadores,
158 escaleras mecánicas y 102 pasillos
móviles (bandas transportadoras), entre
otros.

La obra fue asignada al consorcio
denominado CTVM (Constructora
Terminal Valle de México), formado
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por Operadora CICSA, Constructora y
Edificadora GIA+A, Promotora y Desa
rrolladora Mexicana, Promotora y Desa
rrolladora Mexicana de Infraestructura,
La Peninsular Compañía Constructora,
Operadora y Administración Técnica,
Acciona Infraestructuras, Acciona In
fraestructuras México, FCC Construc
ción, FCC Industrial e Infraestructuras
Energéticas, e ICA Constructora de
Infraestructura.

El contrato inició el 13 de febrero de

2017 y se preveía concluir los trabajos en
octubre de 2020. Aclarado lo anterior...

PREPARENSE PORQUE AQUI VIENE EL MEOLLO

ara diciembre de 2018, fecha enP que la 4T tomó control de la obra
y canceló el proyecto NAIM, ya

se había suministrado más de 95 mil
toneladas de acero estructural, es de
cir, más del 40% del acero total.
También se había armado, soldado,
transportado a sitio y montado más del
20% del acero estructural total, mismo
que quedó en el abandono.
SAQUEN LAS PALOMITAS...

De acuerdo con el catálogo de con
ceptos que presentó CTVM en el
concurso, el costo del acero es

tructural por tonelada va de 66 mil a
69 mil pesos.
Ahora bien, el hoy grupo Aeropor

tuario llevó a cabo una licitación para la
venta de 49 mil toneladas de acero del
NAIM, la cual, en medio de protestas y
gritos y sombrerazos, le fue asignada a
Grupo Gilbert, quien pagaría no beba
nada porque lo escupirá4,030 pesos
por cada tonelada de acero retirada
deTexcoco.

Ahora bien, considerando que única
mente el Edificio Terminal de pasajeros
tenía instaladas más de 100 mil tonela
das de acero grado 50 de excelente cali
dad, ¿porqué únicamente se licitó el
retiro de 49 mil toneladas?

Por otra parte, considerando el costo
de la oferta económica de la constructora

CTVM, se pagó al menos 6,800 millones
de pesos por el acero del Edificio Termi
nal de Pasajeros. Si ahora lo vende
mos en 197.5 mdp, el daño al erario
es por más de 6,600 mdp, y ya lo
dijo Gertz Mañero, el daño patrimonial
se castiga y persigue
Además, Grupo Gilbert está acusado

de corrupción porque trabaja en la
construcción del Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles, así que al
parecer el mismo acero que retira de
Texcoco y por el cual GACM le está pa
gando, va y lo vende para la construc
ción de Santa Lucía. ¿En cuánto lo
Así como más de 3,700 toneladas de

acero para las bases de los foniles. De
esto se había ensamblado, pintado, trans
portado a sitio y montado, estando en
trabajos de soldadura a la fecha de cance
lación. Las bases de los foniles tenían
un avance del 90% al momento de la
cancelación.

La estructura de los foniles tenía más

de 5 mil toneladas de acero suministrado,
es decir, un poco más del 30%, con
un avance similar en ensamble, pintado,
transportación a sitio y montaje.
estamos comprando de nuevo?
Sería bueno que la Sedeña mostrara

las empresas que le surten el acero y
el costo que tiene.

Por último, no olvidemos que tuvimos
que pagar 75 mmdp para liquidar a las
empresas cuyo contrato se canceló con el
NAIM. ¿Cuánto se le pagó a CTVM y
cuánto acero dejó en el NAIM? Y con
todo esto, ¿cuál es el costo real de
Santa Lucía?

Toooodo esto se podría saber en una
sesión, como lo ha pedido expresamente
y hasta subió un punto de acuerdo, la se
nadora Xóchitl Gálvez; sin embargo, los
morenos y aliados, Verde, PES y PT, no
dan su voto para que el Pueblo Bueno y
sabio sepamos ¿qué está pasando? Pues,
de que alguien está haciendo un macro
negocio, ¡alguien lo está haciendo y
NO es el Presidente!
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Imagen: Edificio terminal de pasajeros, de acuerdo con el diseño de Norman
Foster y Fernando Romero.

loto: basedefonil.

Foto del acero estructural montado en el
sitio de construcción del ETP, en Texcoco.

Foto: fonil montado en sitio de obra.
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* Morena piensa que dividir Ecatepec es como partir un pastel
* Ocurrencia y cohete que le puede estallar en las manos.

* Es más fácil pasarlo de municipio a estado, que fragmentarlo.
* Mediocres calificaciones de aspirantes a consejeros del IEEM.

* Acusan con diputados al alcance de Zinacantepec, Gerardo Nava.
ividir Ecatepec no es como partir un pastel.
Ese intento lleva muchos años y no se ha
consolidado; quienes lo han pretendido

saben que tal misiva conlleva riesgos como
movilizaciones y conflictos sociales de gran
alcance e impacto estatal y nacional.

El escenario que pintan el senador
Higinio Martínez Miranda y Morena suena
a mera ocurrencia electorera, que terminará
siendo un cohete que les puede explotar
en las manos. El factor poblacional no es motivo suficiente;
pareciera que los proponentes sólo quieren repartirse el botín
administrativo, la idea no tiene sustento viable.

A los principales actores que son los habitantes ni
los tomaron en cuenta; una decisión de tal calado necesita del
consenso político y social. Ya siquiera Higinio y compañía
hubieran aplicado la de Andrés Manuel López Obrador: una
consulta popular a "mano alzada".

Efectivamente, la intención de dividir Ecatepec

de Ciudad Azteca tiene un
tras fondo político, pero no va
con dedicatoria a los partidos
opositores a Morena sino
al actual alcalde, Fernando
Vilchis, principalmente.

Como todo parece
indicar que Vilchis buscará la
reelección y en una de esas la
logra, Higinio Martínez sabe
perfectamente que si Fernando
repite en la presidencia del
municipio más poblado del
estado y el país, se convierte
automáticamente en un
aspirante serio a la gubernatura
en el 2023 y entorpecería los
planes del Grupo de Acción
Política (GAP). Sea Vilchis,

Azucena o los Cureño, quien pueda ser el siguiente alcalde
representa un inminente riesgo de fractura con tal poder en sus
manos, ¦ ,% \ '

Ecatepec es el resumen de lo que sucede en el Estado de
México y el país; es una porción nacional donde se concentran
detalladamente los grandes problemas de salud pública, de
desempleo, de pobreza y sobre todo de inseguridad. Separar al
municipio con una línea territorial imaginaria no resolvería esos
problemas, por el contrario, los redimensionaría.

Morena e Higinio Martínez se fueron por la fácil y al
cuarto para la hora presentan una iniciativa que ya está causando
revuelo político, social, económico y cultural. ¿Dividirlo en dos?,
de risa; es más fácil que Ecatepec se convierta en un estado de la
República o que se adhiera a la Ciudad de México. Ilusos.

Por eso y en medio de todo esto no hemos visto al
Gobierno del Estado de México ni a su partido. El Secretario
General de Gobierno, Alejandro Ozuna Rivero; el subsecretario,

Elias Róscala; y la presidenta del Revolucionario Institucional,
Alejandra del Moral, saben perfectamente de las consecuencias
inmediatas que puede generar la "loca idea" de fragmentar
Ecatepec.

CANCIÓN, DICHO O REFRÁN
Los burros de oro...

Resulta interesante ver la calificación con la que los 25
semifinalistas a consejeros del Instituto Electoral del Estado de
México (IEEM) aprobaron su examen. Para el caso de los 12
hombres los que mejor calificación tuvieron son Arturo Tapia
Muñoz y Diego Garcia Vélez (secretario particular del actual
presidente. Pedro Zamudio), con aprobación de 8.17 y el colero,
Israel Herrera Severiano. con 7.40, en una escala de 0 a 10.
En el caso de las 13 mujeres las mejor evaluadas son Lilibeth
Álvarez Rodríguez y Paula Melgarejo Salgado con 7.8; las de
más baja calificación son Rocío Martínez y Karina Vaquera, que
tuvieron 6.9, casi de panzazo. Resulta preocupante porque es
nivel de conocimientos en materia electoral y peor aún que una
tercera parte de los finalistas son actualmente empleados del
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Instituto al que quieren llegar
como consejeros. Las bajas
calificaciones y muchos de ellos
eliminados desde la primera
fase confirman que en el IEEM
andan muy distraídos en otros
temas menos en su chamba.

Otra raya al tigre...
La cosa se le está

poniendo color de hormiga
al alcalde de Zinacantepec,
el morenista Gerardo Nava
Sánchez. Ayer la cuarta regidora
de su mismo partido, Iriana
de la Vega, acompañada
de vecinos del municipio,
sostuvo un encuentro con

diputados locales de la Cuarta
Transformación, a quienes les
pidió iniciar auditorías sobre

la administración de Nava Sánchez porque acusa hay desvíos,
aplicación de recursos sin transparencia y pago de obras
inexistentes. Textualmente los demandantes expresaron que la
situación en el ayuntamiento es "de horror". Por si fuera poco,
denunciaron que se está gestando un ecocidio en Santa Maria del
Monte, donde estaría involucrada la familia del alcalde. Fuentes de
la Legislatura me indican que este asunto ya está siendo tomado
muy en serio por el coordinador de los diputados de Morena,
Maurilio Hernández; por la Contraloría y el Órgano Superior de
Fiscalización (OSFEM).

F.l Grupo de Acción Política (GAP), que en su momento
impulsó a Gerardo Nava, ha cortado comunicación con el
presidente; las referencias que ha dado su entonces jefa política,
la Síndico de Toluea América Rivera, advierten un desastre
político para Gerardo Nava. Salvo Iriana de la Vega, resto do los
regidores, de todos los partidos, calladitos. ¿Omisos o son parte
del escándalo que se avecina?
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0
MITO

La Insulina causa ceguera.
La diabetes mellitus es uno de los padeci
mientos más graves en todo el mundo. En
este año, la 0MS estima que haya 465 millo
nes de personas con esta enfermedad. El año
próximo celebraremos el primer centenario
del descubrimiento y aplicación de la insu
lina para tratar a los individuos que tienen
diabetes mellitus, lo que cambió totalmente
el panorama de los individuos
con esa enfermedad (llamada t?i jnrlivirlnn
mellitus por el olor azucarado L1de la orina de los enfermos); COn
antes de 1921, todos los indi necesitaviduos con diabetes morían en
edades tempranas, pero hoy, a 3 alimentarse
pesar de que la expectativa de bien debe
vida es amplísima, persisten
mitos sobre la insulina, el más acostumbrarse
extendido es la creencia de a hacer
que la aplicación de insulina
causa ceguera. diario.

CONSECUENCIA
Debido a esta falsa creencia, los mexicanos
casi no utilizan la insulina como terapia para
el control de la diabetes; al comparar las ci
fras de Terapia Insulínica de otros países, en
Bélgica la utilizan el 15% de los pacientes; en
Inglaterra, el 24%; en España, 25%; en Ho
landa, 26%, pero en México sólo en del 4 al
6 por ciento.

Las consejas acerca de la ceguera cau
sada por insulina son muchas; la realidad
es que la diabetes afecta todos los órganos,
incluso los ojos, y una de las complicaciones
de la diabetes mal tratada o ignorada es la
retinopatía diabética, pero esa complicación
no tiene ninguna relación con la aplicación
de la insulina.
Jynto con ese mito, muchos pacientes

tienen miedo al dolor de las inyecciones —la
insulina casi no causadolor—, tienen temo;
res de cómo inyectarse —es fácil aprender
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a hacerlo— y, en ocasiones, tienen mala in
formación por parte del médico, porque hay
médicos que no tienen experiencia en el uso
de insulinas o no tienen interés en utilizar su
tiempo para educar al paciente sobre su uso.
Es triste que, habiendo en México toda

clase de insulinas, con 100% de seguridad,
transporte y confiabilidad, más del 90% de
los individuos con diabetes no usen esta
molécula que ayuda definitivamente al con
trol de su enfermedad.

REALIDADLa diabetes mellitus es una en
femiedad Que requiere, comotodas las enfermedades eró
nicas, una información com
pleta, una correcta educación
acerca de su tratamiento y
una perseverancia diaria para
mantener la salud.
La Federación Mexicana

e D¡abetes A.C. www.fmdia
betes.org está dispuesta 24
horas al día para suministrar

información directa o por vías electrónica^
sobre todo la relacionado con diabetes, y
tiene cursos para educadores en diabetes,
y congresos para médicos y para pacientes,
además, las empresas que producen las iri
sulinas y otros productos tienen información
que se puede obtener por internet. ¦

El individuo con diabetes necesita apren
der a alimentarse bien, debe acostumbrarse
a hacer ejercicio diario, debe usar correcta
mente las medicinas —insulina incluida—,
debe tener un control de sus cifras de azú
car en sangre, pero, sobre todo, debe pen
sar en positivo, porque vivirá toda su vida
con este padecimiento, pero podrá vivir tan
sano y tan feliz como quien no padece esta
enfermedad. ^
Vivimos en el 2020, no es posible ni

aceptable que, debido a un mito querií>
tiene sentido, los individuos con diabetes
en México se priven de un tratamiento que
puede salvar sus vidas.

t?i jnrlivirlnn
L1 "^'viuuuCOn diabetes
necesita aprender
3 alimentarse
bien debe

acostumbrarse
a hacer ejercicio
diario.
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Aun año de permanecer en
carcelada, la exsecretaria de
Desarrollo Social y Desarrollo

Agrario, Rosario Robles, denunció
que por "la venganza de unos, la co
bardía de otros y una procuración de
justicia selectiva" se le mantiene en
prisión en violación a un debido pro
ceso y presunción de inocencia que
debió enfrentar en libertad.

En una carta manuscrita desde el penal femenil de
Santa Martha Acatitla, la que también fuera presi
denta nacional del PRD cuando el Presidente Andrés

Manuel López Obrador militaba en ese partido, se
ñaló que "se ha puesto en marcha toda una maqui
naria para denostarme, difamarme y hacer escarnio
de mi persona con una saña que es proporcional al
miedo y al odio que me tienen".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Un acuerdo entre AstraZeneca México, la Uni
versidad de Oxford y la Fundación Calos Slim para
la producción en México y Argentina de una vacu
na contra el coronavirus que podría estar lista en
noviembre y empezar a ser aplicada en el primer
trimestre del año próximo, fue anunciado por el

Presidente López Obrador.
En la mañanera de ayer, el secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, declaró que
esa vacuna "será la más avanzada en el mundo", se
buscará producir entre 150 y 250 millones de dosis,
una vez que en noviembre se presenten los resulta
dos finales ante la Cofepris para lograr su aprobación
y comenzar a producirla.
Ante Silvia Varela, de AstraZeneca México; Car
los Slim Domit, de la Fundación, y el secretario de
Salud, Jorge Alcocer Varela, el Presidente dijo que
esa es una muy buena noticia para el pueblo de Mé
xico, que dará tranquilidad y salud y terminará con
la incertidumbre que hoy priva ante el avance de la
pandemia, que va a ayudar mucho a que haya una
posibilidad de una vida sana.
Por la noche, en Palacio Nacional, el director ge
neral de Epidemiología de la Secretaría de Salud,
José Luis AÍomia, dio a conocer las cifras del Covid
19 registradas hasta ahora: con siete mil 371 nuevos
casos, los fallecimientos llegaron a 55 mil 293; sospe
chosos a 83 mil 75 y acumulados a 505 mil 75.
Angel Ávila, el activo dirigente nacional del PRD,
no le deja pasar una a López Obrador y alertó que la
aplicación de la vacuna contra el Covid19 que fa
bricará AstraZeneca México y que estaría lista para
ser aplicada en el primer trimestre del año próximo
"puede ser usada electoralmente por el Gobierno y
Morena", lo que francamente no parece descabe
llado, porque ambos recurren desde ahora a todo
lo que consideren que les pueda dar votos, ante el
riesgo de que a los candidatos morenistas les será
imposible alcanzar las altas votaciones de la elec
ción del 1 de julio de 2018.
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Los pecados de Lozoya
Afínales de agosto de 2015,

Reforma publicó una fo
tografía donde aparecían

Amado Yánez, propietario de
Oceanografía, y Arturo Henríquez
Autrey, en ese entonces director
de Procura y Abastecimiento de
Pemex. La gráfica fue tomada en
octubre de 2013, y el periódico
sugería que se habían nego
ciado apoyos para el rescate de la
empresa, a la cual estaba persi
guiendo abiertamente el entonces
procurador Jesús Murillo Karam,
y tras bambalinas, el director de
la empresa paraestatal, Emilio
Lozoya. Hernández Autrey envió
una carta al diario para desmen
tir que el motivo de ese encuentro
hubiera sido el de una negocia
ción para el rescate de Oceano
grafía, y que se había tratado
simplemente de un encuentro de
"carácter social". Tenía razón en

su primer punto, pero mentía en
el segundo.
El viaje de Hernández Autrey a

Los Cabos tuvo un peor propósito.
El colaborador de Lozoya, revelan
personas que conocen de aquella

reunión, le exigió a Yáñez cuatro
millones de pesos mensuales para
que el director de Pemex inter
cediera por él ante el procurador
Murillo Karam. De otra manera,
amenazó, lo perseguirían. Las
personas recuerdan que Yáñez
accedió al chantaje y durante los
siguientes tres meses pagó pun
tualmente cuatro millones de

pesos. El "encuentro social" dio
como resultado ingresos ilega
les e ilegítimos para el equipo de
Lozoya por 12 millones de pesos.
El dueño de Oceanografía dejó de
pagar y así le fue.
En plena crisis por un diferendo

con Banamex que sirvió de pre
texto para que la PGR y Pemex
actuaran en su contra, Lozoya
lo presionó para que vendiera la
empresa a un banquero que le se
ñaló. Yáñez habló con los aboga
dos del banquero y al revisar los
papeles de compraventa descu
brió que no le iban a pagar nada
por la empresa. Su ganancia, le
dijeron, sería no ir a la cárcel.
Estuvo a punto de firmar, pero el
día que tenía que concluir el tras

paso gratuito de Oceanografía,
un banco en Nueva York aprobó
un crédito puente de emergencia
con lo cual pudo mantener a flote
la petrolera. El costo que pagó, sin
embargo, fue la cárcel y que hasta
la fecha, libre de las acusaciones,
no termina de resarcir todo el

daño que le hicieron.
Lo que le sucedió a Yáñez no fue

único. Proceso publicó en mayo
del año pasado una entrevista
con Javier Camargo, propietario
de Evya, una empresa de Ciudad
del Carmen vinculada al sector
petrolero, donde describió cómo
Lozoya, "artífice de una trama de
corrupción, tráfico de influencias
y amenazas para apoderarse de la
compañía" en palabras de la re
vista, lo presionó para que trans
firiera la empresa que tenía 27
contratos con Pemex por 10 mil
millones de pesos. Camargo ex
plicó que cedió al chantaje porque
estaba viendo lo que estaban ha
ciendo con Oceanografía, acusada
de un delito de fraude similar al

que le endilgaban a Evya.
En octubre de 2015, cuando
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Lozoya todavía era el rey de Pe
mex, se publicó en este espacio:
"Nadie quiere decir en voz alta lo
que para algunos es un escándalo
palaciego: la confrontación entre
dos secretarios de Estado, Luis
Videgaray, de Hacienda, y Pedro
Joaquín Coldwell, de Energía,
con el director de Pemex, Emi
lio Lozoya. Los temas son varia
dos: mala gestión de la empresa
por presuntas ilegalidades, como
comisiones multimillonarias por
entrar a la licitación petrolera, o
pagos para conseguir citas con
Lozoya.
"Varios inversionistas mexica

nos y extranjeros se han quejado
en los últimos meses de abusos

por parte de mandos en Pemex.
Funcionarios federales dijeron
que el secretario de Energía in
vestigó denuncias que uno de
los colaboradores más cercanos

a Lozoya le pidió siete millones
de pesos a un empresario petro
lero mexicano para conseguirle
una cita con el director de Pe
mex. Otro caso se dio (en 2014),
cuando representantes de una
empresa petrolera texana estu
vieron en Pemex para preguntar
detalles sobre la Ronda Uno de la

Reforma Energética. Les pidieron
20 millones de dólares, dijeron
personas que hablaron con los
inversionistas. Los petroleros se

negaron y dejaron de interesarse
en los campos que se pondrían a
subasta meses después".
Esa investigación conducía a la

oficina del coordinador ejecutivo
de la Dirección General, Froylán
Gracia García, muy cercano a
Lozoya, y quien se encargaba de
mantener una casa en la colonia

Nueva An zures, con barra libre
y mujeres eslavas, a donde se
invitaba a políticos y empresa
rios a hacer negocios, y que fue
referida en este espacio en mayo
de 2017 con el título "La fiesta
inolvidable". Lozoya y Gracia
García siempre negaron actos de
corrupción cuando estaban en la
Torre de Pemex. Lozoya, incluso,
mencionaba que sus colaborado
res no tenían ninguna razón para
pedir dinero, porque lo tenían
de antemano, como Henríquez
Autrey, cuya familia se había aso
ciado con Alonso Ancira cuando

se quedaron con Altos Hornos de
México. Ancira se encuentra preso
en España acusado de corrupción
junto con Lozoya, en la compra
venta de Agronitrogenados con
un sobreprecio.
Agronitrogenados es uno de los

casos por los cuales se abrió un
proceso a Lozoya, junto con los
sobornos de Odebrecht y el Pro
yecto Etileno XXI. Las presiones
a empresarios para quedarse con

sus empresas petroleras, sin em
bargo, no tienen nada que ver con
las acusaciones por las cuales Lo
zoya se encuentra enjuicio, pero
ayudan a entender que mucho de
lo que se está viendo en este mo
mento es apenas un fragmento de
lo que se ha vivido en este país.
El exdirector de Pemex se en

cuentra en una situación de privi
legio tras un acuerdo con el fiscal
general, Alejandro Gertz Mañero,
de colaboración a cambio de

ofrecer información que permita
romper cadenas de corrupción.
Pero también se abre ahora una

nueva vertiente de lo que pudiera
enfrentar Lozoya, si los empresa
rios que se quejan de extorsiones
y de que pidió millones de pesos,
se animan y lo denuncian penal
mente por sus atropellos.

Lozoya y Gracia
García siempre
negaron actos de
corrupción cuando
estaban en Pemex
El exdirector de
Pemex se encuentra
en una situación de

privilegio tras un
acuerdo con el fiscal
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Del circo
Hermanos López
En el drco Hermanos López

hay dos funciones: la ma
ñanera y la nocturna. Por

la noche, Huguito el payasito se
supone que hace las delicias de
chicos y grandes. Se contradice,
no entiende los números, se hace
el que no sabe nada mientras al
gunos se ríen y otros se deprimen.
Saben que el contrato de Huguito
es para largo y que el dueño del
circo lo tiene en especial estima
y le causa mucha gracia. No hay
de otra, por más que se pide una
variedad un poco más amena al
dueño del circo, don Andy, no
cede. Esto pasó después de una
función, cuando el gerente Jesús
"platanito" Ramírez cuando con
versó con su jefe.

 Oiga, don Andy.
 Dime presidente, Andy es mi

nombre artístico.

 Disculpe. El respetable ya está
medio hasta la madre de Huguito
el payasito. El tipo no es gracioso,
la verdad. El otro día lo pusimos
con Ackerman y bueno, la gente
no se quejó porque dice que la
parejita funcionó bien para el in
somnio. Ni los programas de los
partidos políticos son tan aburri
dos. Huguito cansa, lo digo con
sinceridad, lo dicen los compañe
ros del circo también.

 Que la gente se canse, me
vale. No tienen por qué estar a
risa y risa. El show principal es
el matutino. ¿Por qué les voy a
poner algo que les parezca gra

cioso? Que se jodan con Huguito
el payasito. Además, a mí me cae
bien, es muy gracioso, cuenta los
chistes que le digo, hasta creo
que a veces se siente que soy yo
en versiónfifí. Esqueeeee... o
sea, antes, cuando salía ques
que con muchas ideas y quesque
mucho conodmiento, me caía
muy gordo, era como neoliberal.
Ahora parece tonto y a la gente le
gustan los tontos, son más cerca
nos que los que se sienten genios
y que manejan la economía. Pero
a ti que te molesta, ya pareces
neoliberal, me recuerdas a Urzúa
nomás criticando. Qué propones.
 Bueno, pues algo más entre

tenido. No sé, quizá animales
salvajes...
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 Noroña ya está muy visto.
Y no me da confianza. Es de

queeeee le gusta mucho lo del
protagonismo, ser protagónico. O
sea, cree que tiene ideas y eso no
se usa aquí. Aquí decimos y hace
mos lo que sentimos.
 Un malabarista...
 Arturo Herrera es muy abu

rrido. Y te quejas de Huguito,
también ponte a ver el elenco.
Está para llorar. ¿Y si ponemos
a Bardett de tragafuego? Ya ves
que ese es capaz de todo por una
lana.

 Pues sí, pero la gente no lo
quiere porque revendía los bole
tos y vendía las palomitas a sobre
precio. Y acuérdese que una vez
se quedó con lo de la taquilla.
 Mmmm, pues bueno ya puse

a Gertz y gustó mudio el número

de "coopelas o cuello", en versión
4T. Pero mira, tengo unaaaa...
unaaaaa... cómo se dice... ah, sí
una novedat. O sea, algo nuevo,
nunca visto.

 ¿Aventará a Peña desde las al
turas para que caiga en la cubeta?
 Nooo, no le atina a la cubeta.

Además, como que ese no vale el
boleto. Voy a hacer algo gran
dioso, completamente nuevo, mi
sueño.

 ¿Se va a coronar emperador?
 Noooo, cómo crees. Yo soy

un demócrata. Hasta ahorita,
claro. Pero mi sueño va a ser la

atracción del siglo. O sea es de
queeeee nadie lo ha visto nunca
en México.

 ¿Y cuál es esa atracción,
si me permite la curiosidad,
Presidente?

 Voy a traer a Calderón.

¿Ya de a tiro?
 Sííííí, fuera máscaras. Él y yo

en el circo, en el centro de la pista.
Unas luchas en lodo, a muerte,
como en el drco romano. Él siem
pre ha querido comer pejelagarto
y yo con carnitas de Michoacán
tengo. Jajajajaja. ¿No te gusta mi
idea? O sea esdeque le traigo ga
nas y él también, se prende luego
luego. Va a estar buenísima. Igual
y vendemos ahí boletos del avión
que no salen ni en tómbola.
 Es genial, se llenará la carpa.

Fundones agotadas durante
meses.

 ¡Claro! Prepara el letrero
Circo Hermanos López pre
sentaaaaa: la pelea del siglo a
muerte: elneoliberalismo contra
la transformación. Avísale a Gertz

que prepare todo.
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Si a la 4T la pandemia del covid19 le cayó
"como anillo al dedo", el anuncio de la lle
gada de una vacuna para 2021 le caerá como
boletas en las urnas.

Por supuesto que para todos los mexica
nos es motivo de alegría que el martes pasa
do el gobierno de Argentina haya anunciado
que su país, junto con México, producirá
millones de vacunas, fruto de las investiga
ciones de AstraZéneca y la Universidad de
Oxford.

Aunque el anuncio vino desde el cono sur
del continente, por supuesto que el inquili
no de Palacio Nacional no iba
a dejar pasar la bola para sa
carla del parque, sobre todo en
un tema que es una auténtica
calamidad para el mundo.
Desde ahora el Presiden

te anuncia que México tiene
reservados fondos suficientes

para la compra de las vacu
nas necesarias para que nadie
se quede sin una, aunque "los
pobres serán los primeros".
En la mañanera de ayer el

mandatario presumió esa gran
noticia como si México hubie
ra descubierto la cura o parti
cipado en el desarrollo. A final de cuentas
el dinero para la producción vendrá de la
Fundación Carlos Slim.

Pero, independientemente de ello, los
tiempos proyectados para la aplicación ma
siva en el país, milagrosamente, se alinean
con las campañas electorales del próximo
año, en que se renovarán alcaldías, diputa
ciones y 15 gubernaturas.

Se quiera o no, una vacuna que protegerá
a la población del maligno virus es algo que
la gente agradecerá en el alma a quien se
la proporcione, que, técnicamente, será el

gobierno de la 4T, aunque con el dinero de
los propios ciudadanos.
Y como los mexicanos no tienen me

moria, seguramente la mayoría olvida
rá los miles y miles de muertos causados
por la ineptitud e irresponsabilidad de las
autoridades federales, que decidieron po
ner al charlatán Hugo LópezGatell como

responsable.
Todas las fallas que enlutaron y siguen

enlutando a miles de hogares en el país
quedarán atrás, pues el gobierno se pose
sionará de nuevo como el gran salvador de
la Patria, lo cual tendrá que ser agradecido
en las urnas.

Y es que, junto con la aplicación de lava
cuna, las autoridades judiciales harán que
coincida el juicio de Emilio Lozoya, que
desnudará a los corruptos de siempre; los
que se fueron en 2018 y a los que no hay
que dejar volver.

Justo para marzo próximo
estarán arrancando formal
mente las campañas, y está en
chino que la oposición pueda
competir en igualdad de con
diciones contra la aplicación de
la vacuna, el show de Emilio y
la cantidad de recursos que se
canalizarán a los pobres.

Así que la pandemia no sólo
le cayó como anillo al dedo al
pejismo, sino que los astros se
le alinearán con la llegada de
la vacuna y la manipulación
del juicio del siglo, que, segu
ramente, no enviará a nadie a

la cárcel, pero mediáticamente es un filón.
Por supuesto que una noticia así no la po

día dejar pasar Oaudia Sheinbaum, quien
desde la cuarentena ya anunció que en la
CDMX la vacuna será gratis... nomás faltaba
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que la quisiera cobrar.
Parece que, inesperadamente, a Morena

se le abre de nuevo el panorama, aunque
después del 21 México pueda sufrir otros tres
años de destrucción.

O
CENTAVITOS

Pero como la grilla tiene que seguir, todo
apunta a que este fin de semana el PRD de
finirá por fin la presidencia para el Ciudad de
México, que si el burro no mete la cola re
caerá en los hombros de la exdiputada local
Nora Arias, quien durante los últimos meses

es la que ha llevado las riendas del partido.

Una vacuna

que protegerá
a la población
del maligno
virus es algo
que la gente
agradecerá en el
alma a quien se
la proporcione.
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Aun año de permanecer en
carcelada, la exsecretaria de
Desarrollo Social y Desarrollo

Agrario, Rosario Robles, denunció
que por "la venganza de unos, la co
bardía de otros y una procuración de
justicia selectiva" se le mantiene en
prisión en violación a un debido pro
ceso y presunción de inocencia que
debió enfrentar en libertad.
En una carta manuscrita desde el penal femenil de
Santa Martha Acatitla, la que también fuera presi
denta nacional del PRD cuando el Presidente Andrés

Manuel López Obrador militaba en ese partido, se
ñaló que "se ha puesto en marcha toda una maqui
naria para denostarme, difamarme y hacer escarnio
de mi persona con una saña que es proporcional al
miedo y al odio que me tienen".
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Un acuerdo entre AstraZeneca México, la Uni
versidad de Oxford y la Fundación Calos Slim para
la producción en México y Argentina de una vacu
na contra el coronavirus que podría estar lista en
noviembre y empezar a ser aplicada en el primer
trimestre del año próximo, fue anunciado por el
Presidente López Obrador.

En la mañanera de ayer, el secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard, declaró que
esa vacuna "será la más avanzada en el mundo", se
buscará producir entre 150 y 250 millones de dosis,
una vez que en noviembre se presenten los resulta
dos finales ante la Cofepris para lograr su aprobación
y comenzar a producirla.
Ante Silvia Varela, de AstraZeneca México; Car
los Slim Domit, de la Fundación, y el secretario de
Salud, Jorge Alcocer Varela, el Presidente dijo que
esa es una muy buena noticia para el pueblo de Mé
xico, que dará tranquilidad y salud y terminará con
la incertidumbre que hoy priva ante el avance de la
pandemia, que va a ayudar mucho a que haya una
posibilidad de una vida sana.
Por la noche, en Palacio Nacional, el director ge
neral de Epidemiología de la Secretaría de Salud,
José Luis AÍomia, dio a conocer las cifras del Covid
19 registradas hasta ahora: con siete mil 371 nuevos
casos, los fallecimientos llegaron a 55 mil 293; sospe
chosos a 83 mil 75 y acumulados a 505 mil 75.
Angel Ávila, el activo dirigente nacional del PRD,
no le deja pasar una a López Obrador y alertó que la
aplicación de la vacuna contra el Covid19 que fa
bricará AstraZeneca México y que estaría lista para
ser aplicada en el primer trimestre del año próximo
"puede ser usada electoralmente por el Gobierno y
Morena", lo que francamente no parece descabe
llado, porque ambos recurren desde ahora a todo
lo que consideren que les pueda dar votos, ante el
riesgo de que a los candidatos morenistas les será
imposible alcanzar las altas votaciones de la elec
ción del 1 de julio de 2018.
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La sobreexpectativa
Uno de los máximos retos que está

enfrentando la Fiscalía y el Gobier
no con el caso Lozoya es la sobreexpec
tativa que ha provocado.

En el imaginario colectivo existe la idea de que un con
junto de altísimos funcionarios terminará en la cárcel o al
menos en los tribunales. Lo que sí se vislumbra es que esta
mos ante un largo proceso que podría estar lleno de mucho
ruido y no necesariamente de hechos concretos, más allá
del morbo. Un elemento que podría hacer que el caso tras
cendiera es que al final estamos ante un antes y un después.

Algo que está buscando la Fiscalía es lograr que el dine
ro regrese a las arcas del Gobierno, no es casual que esté
buscando decomisar todo tipo de bienes del detenido entre
algodones.

La posibilidad de recuperar el dinero se ve remota
porque por lo menos con la información que se tiene, por
ahora, no va quedando claro por dónde anda. Las propie
dades de Lozoya por más suntuosas que sean son un buen
trofeo, pero no pasan de ser sólo eso.

La maraña que rodea el asunto diluye las posibilidades
de saber dónde se encuentra el dinero, quizá por ello de
alguna u otra forma todos los mencionados por Lozoya pa
recieran estar tranquilos.

Al final de la historia habrá que valorar si en un caso
como éste va a ser suficiente que todo quede en que la
sociedad vea, entre el escarnio y el morbo, cómo expresi
dentes, exsecretarios de Estado y exlegisladores tienen que
declarar ante las autoridades judiciales.

Por lo expresado por el Presidente pareciera que para

él este hecho resulta particularmente importante, más allá
del fondo que debiera tener el caso. Si así fuera efectiva
mente pudiera ser algo cercano a lo inédito, recordemos
que el expresidente Luis Echeverría tuvo que testificar
ante los tribunales, pero no dejaría de remitir buena parte
del asunto al escándalo mediático que por definición es
efímero.

Efectivamente es importante que la sociedad vea a per
sonajes de este calibre ante los tribunales en función de la
presunción de sus responsabilidades; sin embargo, que
darse sólo en esto podría dejar las cosas en el anecdotario
y perder el sentido de oportunidad para enfrentar uno de
nuestros males mayores, la corrupción desde el ejercicio
del poder.

La Fiscalía tiene un reto mayúsculo, porque las eviden
cias que se conocen hasta ahora podrían enfrentar una
serie de vericuetos que permitirían a los personajes señala
dos explicaciones sobre sus actos que serían utilizados para
evadir sus responsabilidades.

El fondo del caso tiene el riesgo de diluirse si la Fiscalía
no arma debidamente las carpetas. Si eventualmente esto
sucediera, los riesgos para la Fiscalía y el Gobierno serán
muy altos, independientemente del escándalo que pudiera
provocar que el expresidente y su álter ego tuvieran que
pararse ante los tribunales.

Al estar corriendo por salvar su pellejo y el de los suyos,
Lozoya está dispuesto a cualquier cosa, lo cual no significa
que necesariamente tenga evidencia de sus dichos.

Lo que sí va quedando claro, no de ahora sino también
en función de los muchos testimonios e investigaciones
que se hicieron sobre este tema, es que el pasado sexenio
ñie un batidillo y las consecuencias las estamos viviendo.

Es un considerable avance que se busque alcanzar las
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últimas consecuencias de un asunto que es particular
mente sensible a la sociedad. El gran reto es poder llegar al
fondo de lo sucedido en fondo y forma.

Lo que sin duda ya tenemos ante nosotros es un caso
cargado de sobreexpectativa. El espectáculo está asegura
do, pero todos sabemos que no basta con ello.
• RESQUICIOS.
Una más del cubrebocas. Escuchando voces de científicos
y doctores hay coincidencia en que no se trata de a como
dé lugar obligar el uso del cubrebocas, aseguran que con
que las altas autoridades lo usaran daríamos un paso sig
nificativo por la influencia que tienen. El afamado vocero

le da vuelta una y otra vez a explicaciones que parecen in
sensatas, entre científicos y médicos nadie ha pedido el uso
a ultranza.

AL ESTAR corriendo

por salvar su pellejo
yelde los suyos, Lo
zoya está dispuesto
a cualquier cosa, lo
cual no significa que

necesariamente

tenga evidencia de
sus dichos
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• El Presidente, en Acapulco
Por cierto que quien hoy amanece en Acapulco es el Presidente López Obrador, que
además de encabezar la mañanera desde el puerto, donde seguramente mostrará
los avances en temas de seguridad que ha registrado Guerrero, entidad que gobierna
Héctor Astudillo, también se dará tiempo para recorrer y supervisar los avances de la
inversión conjunta que se hizo en la remodelación del Parque Papagayo, la cual tienen
a su cargo la Sedatu y la Secretaría de Obras Públicas Estatal. Nos hacen ver que el
mandatario estatal priista optó desde el principio por la coordinación y respeto mutuo
con el Ejecutivo federal. Así que en los recorridos y actividades programados para el
día de hoy se mostrarán los resultados de ese trabajo conjunto. Debe ser un buen día
para Astudillo y para los guerrerenses.

• Dirigencias y pandemias laaargas
En Morena hay a quienes no les calienta ni el sol, y otros a quienes la pandemia les
cayó como anillo al dedo. Resulta que por tercera ocasión el proceso de renovación de
dirigencia quedó suspendido, motivo por el cual Alfonso Ramírez Cuéllar seguirá al
frente del partido guinda. En 18 días vencerá el plazo que el Tribunal Electoral ordenó
para cambiar la presidencia nacional del partido, pero si la pandemia no permite te
ner semáforo verde, el diputado con licencia podría quedarse hasta 2021. Incluso en
la resolución de suspensión se estableció que las asambleas se harán hasta que haya
semáforo verde y como en innumerables ocasiones se ha dicho que la pandemia será
laaarga, pues entonces así podría ser periodo de Ramírez Cuéllar como presidente.

• Firme, exigencia de que se vaya Gatell
Con la novedad de que la solicitud que hizo un grupo de nueve gobernadores para
que renuncie el subsecretario Hugo LópezGatell sigue vigente. Ayer, dos de ellos se
apuraron a contestar a los señalamientos de la secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero, en el sentido de que se trataba de un asunto completamente superado.
El gobernador de Tamaulipas escribió en su cuenta de Twitter: "Me permito aclarar
que no se retiró ninguna solicitud de renuncia. Nuestra solicitud sigue vigente". Y el de
Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, lo secundó: "Los nueve gobernadores que
solicitamos la renuncia de Hugo LópezGatell seguimos firmes en lo que pedimos. El
manejo de la crisis por Covid19 ha costado ya muchas vidas". Así que ahí la cosa sigue
difícil. Uf.

• Poniatowska y el cubrebocas
Y fue ni más ni menos que la escritora Elena Poniatowska, una de las figuras próxi
mas a la 4T, la que ayer provocó polémica al plantear en sus redes sociales lo que se
interpretó como una especie de reproche relacionado con la pandemia del Covid19.
"Son 54,666 muertos los que se ha llevado la pandemia en nuestro país y muchos aún
olvidan usar su tapabocas", escribió. Nos hacen ver que el mensaje pudiera haber pa
sado como uno más, sin embargo, alcanzó relevancia porque el Presidente no es muy
adepto a usarlo de manera regular, en atención a las recomendaciones que le ha hecho
Hugo LópezGatell, quien si bien ha comenzado a enfatizar más que no se opone a su
uso, no deja de recalcar cada vez que habla del tema que es un auxiliar, sobre todo, para
espacios cerrados. Ahí pues, lo que le dio múltiples sentidos al mensaje de doña Elena.

• Visitas a góbers de oposición
Y hablando de giras, gobiernos y gobernadores, resulta que el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador acudirá la próxima semana a los estados de Querétaro, Zacate
cas, San Luis Potosí y Aguascalientes, los cuales, por cierto, el año entrante renuevan
gubernatura. En dichas entidades el mandatario supervisará obras y llevará a cabo
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reuniones de seguridad en las que se repasan las cifras delictivas y si la tendencia de
éstas es al alza o a la baja. Se trata de entidades donde gobierna la oposición: en dos
de ellas panistas y en otras dos priistas, de manera que las visitas aportarán un pulso
sobre la relación que con cada uno tiene el mandatario. Nos comentan que ya están en
preparativos para las recepciones los gobernadores Francisco Domínguez, Alejandro
Tello, Manuel Carreras y Martín Orozco.

• La negociación de la vacuna
Así que detrás de la historia del anuncio de que en México se producirá la vacuna que
AztraZeneca y la Universidad de Oxford desarrollan, está la de la negociación que lle
vó a cabo la Fundación Slim, misma que el empresario buscó acelerar: "Apúrense, ya
cierren el acuerdo". Y ese impulso no sólo fue para que se cerrara el acuerdo mediante
el cual la fundación entrega fondos para la producción, sino que también representó la
oportunidad de que el inmunizador contra el Covid19 llegue a México un año antes
de lo que lo haría si prevalecieran las condiciones previas al acuerdo. Nos hacen ver
además que la actuación del Gobierno federal, en este caso representado por el canci
ller Marcelo Ebrard, fue central para que se diera el anuncio esperanzador de ayer en
Palacio Nacional.
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En medio del caso Lozoya, de las órdenes de aprehensión por
las Investigaciones en torno a la Policía Federal, de los ampa
ros negados a Bllly Álvarez y otros dirigentes de la cooperativa
Cruz Azul, el proceso iniciado contra uno de los grupos sindi
cales más corruptos que operan en el país debe ser valorado,
quizá, como un acto anticorrupción de mayor trascendencia
que otros mucho más publicitados.

El líder de la llamada Confederación Libertad de Traba
jadores de México, Hugo Bello, fue detenido, junto con seis
de sus más cercanos colaboradores, acusado de extorsión,
secuestro exprés y una larga serie de delitos. Esta confe
deración sindical, más conocida como sindicato Libertad,
opera en muchos sectores productivos, pero, sobre todo,
en el ámbito de la construcción, la minería y el
transporte. Tiene unos dos millones de afiliados
y su líder, Hugo Bello, presume ser cercano al
presidente López Obrador. En realidad no lo
es, se trata simplemente de acercarse a quien
detenta el poder para demostrar una relación
política inexistente.

La CLTM se ha caracterizado por utilizar a
sus afiliados, pero, sobre todo, a sus grupos de
choque, para extorsionar, inmovilizar obras y
pedir recursos para los líderes, se apropian de
contratos de transporte y alquilan esos grupos de
choque al mejor postor. Han tomado en innume
rables ocasiones carreteras y caminos, exigien
do siempre alguna concesión, directa o indirecta,
para liberarlas. En Oaxaca, sobre todo, han co
metido todo tipo de tropelías. En la Ciudad de
México se han caracterizado por la invasión de
tierras y propiedades.
Se apropiaron de contratos de transporte en

el anterior aeropuerto de Texcoco y ahora, en la
construcción del aeropuerto de Santa Lucía, se
han convertido en el mayor dolor de cabeza para
la operación cotidiana, con bloqueos, exigencias de contratos
fuera de toda norma de mercado, intentando apropiarse de
terrenos y evitando, por la fuerza, que otros grupos puedan
participar en ésa y muchas otras obras. En el camino partici
pan de otras actividades ilegales, desde el secuestro hasta la
intimidación.

En realidad, todo es un gran mecanismo de extorsión que
genera enormes recursos para sus líderes. Bello fue detenido
acusado de haber secuestrado a tres personas, tres empre
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sarios, en Huixquilucan, en el Estado de México, para extor
sionarlos. La Unidad de Inteligencia Financiera le congeló a
Bello y a sus familiares cuentas por mil 250 millones de pesos
producto de sus actividades criminales, montos alcanzados

por depósitos, sobre todo en efectivo. También de esas cuentas
retiró Bello unos 844 millones de pesos y compró 10 inmue
bles por valor de 44 millones y ocho vehículos por los que
pagó, también en efectivo, 15 millones de pesos.

La capacidad de operación y expoliación que tienen estos
grupos sólo se puede definir como formas del crimen organi
zado, y sus grupos de choque y la movilización de sus afiliados
son el arma que utilizan para lograr sus objetivos. Los costos
económicos que generan estos grupos en la iniciativa privada
y los gobiernos, desde los municipales hasta el federal, son
altísimos, pero es mucha mayor la distorsión que generan en
términos de gobernabilidad y estabilidad. Y todo para el be
neficio individual de sus dirigentes.

Esta Confederación Libertad dista de ser la

tínica organización de estas características y con
este modo de operar. En esta ocasión creo que
han sido decisivos, a la hora de tomar medidas
en su contra, sus intentos de extorsión en la cons
trucción del aeropuerto de Santa Lucía (¿a quién
se le ocurre extorsionar a las Fuerzas Armadas?

A nadie, pero de ese nivel es el sentimiento de
impunidad que acompaña a éste y otros grupos
similares), pero, más allá de eso, el desarticular
estos grupos, conocer sus manejos financieros y,
literalmente, liberar a los empresarios y afiliados
a los que explotan, es una tarea prioritaria y siem
pre relegada. Es hora de asumirla de lleno. Y la
captura de Bello es un buen primer paso.

GOLPES EN ACAPULCO

Poco a poco, los índices de violencia y de inse
guridad están disminuyendo en Acapulco y otras
zonas de Guerrero. Los delitos, desde principio
de año, han caído un 22% y ello se debe a los

operativos que se han realizado en torno al puerto, que está
lejos de haber recuperado la seguridad, pero avanza. Las de
tenciones fueron clave en los últimos días: cayeron dos suje
tos apodados El Capuchino y El Negro Pipa, líderes del Cártel
Independiente de Acapulco, que son los mayores generadores
de violencia en el puerto. Insistimos, aunque no se lo reco
nozca públicamente, algo está cambiando en el ámbito de la
seguridad.

PD: nos tomaremos unos días de descanso. Estas Razones re

gresarán con nuestros lectores el lunes 24 de agosto. Gracias.

En en el estado
de Oaxaca,
sobre todo,
la CLTM ha
cometido todo

tipo de tropelías
En la Ciudad
de México
se han
caracterizado

por la invasión
de tierras

y propiedades.
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FRENTES
POÜÍTICOS

I La efectividad no es casual. Una vez más la mano del
•canciller se nota firme y decidida en otros de los avances

de la Cuarta Transformación. Marcelo Ebrard vuelve a par
ticipar en acuerdos de trascendencia continental. Esta vez
logra la unión de los sectores público y privado por el bien
no sólo de los mexicanos, sino, además, para toda América
Latina. Que los gobiernos de México y Argentina, en acuer
do con la farmacéutica AstraZeneca y la Fundación Carlos
Slim, apuesten por la producción de la vacuna contra el co
vid19, es un gran triunfo. Sus pruebas son las más sólidas en
los laboratorios en el mundo. Y, por si fuera poco, se presen
tó un ventilador mecánico diseñado por ingenieros del Ins
tituto de Nutrición y fabricado por 15 empresas mexicanas.
Todo, sin fines de lucro. Progresos con el apellido Ebrard.

2 Intachables. Como siempre, hay estados que no se
•duermen y estar, a la vanguardia es una costumbre. En

tiendas y supermercados de Yucatán ya circula el nuevo eti
quetado nutricional colocado en productos altos en grasas,
azúcares y sodio, a fin de advertir a los consumidores so
bre su bajo nivel nutrimental. La nueva norma mexicana,
que entrará en vigor en octubre, requerirá un etiquetado
en la parte frontal del paquete que describa claramente los
riesgos para la salud que se presentan cuando esos produc
tos contienen un alto contenido de azúcares, calorías, sal y
grasas saturadas. Hace una semana, el Congreso de Oaxa
ca prohibió la venta de alimentos considerados como "co
mida chatarra" y bebidas azucaradas a menores de edad,
la primera entidad en legislar al respecto. Gobernadores
Mauricio Vila y Alejandro Murat, adelantados.

r3 Buenos deseos. Ya es tiempo de que todas las ins
^•tancias de gobierno regresen a la normalidad. En vi
deoconferencia con gobernadores del país, la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, anunció que para el
encuentro de la Conago del próximo miércoles en SLP, a la
que acudirá el presidente Andrés Manuel López Obrador,
estará presente, además, el gabinete legal y ampliado para
comprometer un trabajo conjunto en las necesidades que
tienen las entidades para superar la emergencia sanitaria y
reactivar la economía. También, informó que serán convo
cados los titulares de las distintas dependencias. Estará el
secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y el de Educación,
Esteban Moctezuma, para arreglar asuntos urgentes. Les
toca cumplir al ritmo de los tiempos. No divaguen.

W El avance del año. Doce meses antes de lo previsto,
* «México y América Latina podrían contar con una va

cuna efectiva para combatir el covid19, lo que representa
ría inmunizar a más de 400 millones de seres humanos, a
partir del primer trimestre del 2021. El esfuerzo científico
y médico fue anunciado por el presidente, Andrés Manuel
López Obrador, el secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard, así como por la Fundación Carlos Slim y la
presidencia en México de los laboratorios AstraZeneca. Se
reveló que la alianza estratégica en la que también partici
pa la Universidad de Oxford, para el proyecto de vacuna se
encuentra en la Fase III, por lo que la producción en nuestro
país comenzaría en el primer trimestre del 2021. Gobierno
e iniciativa privada, de la mano. Por ello México siempre ha
sido referente a nivel mundial.

ü" Carne para las fieras. Ante las dudas surgidas en torno
kJ*a la extradición y ubicación de Emilio Lozoya, exdirec
tor de Pemex, las dirigencias estatales del PRI y del PAN en
Baja California Sur, Gabriela Cisneros Ruiz y Carlos Rochín
Álvarez, respectivamente, pidieron al gobierno federal que
se aplique conforme a la ley, sin tintes políticos el juicio de
Lozoya. "Que esté apegado a la ley y a derecho, que las ins
tituciones hagan su trabajo, que caiga quien tenga que caer,
siempre y cuando sea en el marco de la justicia", expresó la
dirigente estatal del PRI. Los encargados de la aplicación de
la justicia deberían transparentar el caso. Así evitarían que
el tema se use para sacar raja política. Están viendo que el
niño es chillón... y lo pellizcan.
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REDES ti
DEPODER 'fU

Liderazgo de Riquelme
El que ha tomado la batuta y se
ha convertido en el líder de los

gobernadores "rebeldes", es el man
datario priista de Coahuila, Miguel
Ángel Riquelme Solís. Desde la
entidad norteña ha comenzado a

marcar la pauta a sus homólogos
de la llamada Alianza Federalista,

además de ser uno de los primeros
mandatarios que insistió en la
urgente revisión del Pacto Fiscal.
Esta misma semana fungió como
anfitrión de los mandatarios estata

les en Torreón, y no solo los reunió,
sino que propuso endurecer la pos
tura del grupo durante la reunión
de la Conago con el presidente

López Obrador e incluso condicio
nar su asistencia. Hasta el alcalde

de Saltillo, Manolo Salinas, ya lo
ha comparado con Venustiano
Carranza, también coahuilense y
quien encabezó la revuelta contra
Victoriano Huerta.

Lupa en Coyoacán
La difusión de un video que
muestra un presunto intento de ex
torsión por parte del jefe de Unidad
Departamental de Calificación de
Infracciones a Obras y Estableci
mientos Mercantiles de Coyoacán,
Daniel Sibaja Cortés, trajo consigo
no solo la suspensión provisional
del funcionario, sino una investiga

ción de la Contraloría General de

la Ciudad de México, lo que tiene
muy nervioso a más de uno de los
funcionarios de la administración

del perredista Manuel Negrete, nos
comentan. Y es que, nos aseguran,
este tipo de prácticas que origina
ron la investigación no son hechos
aislados en la alcaldía, y no solo en
esta administración, sino desde

hace ya bastantes años, por lo que
si las indagatorias del gobierno
central van en serio se podrían
encontrar muchas "sorpresas".

Debacle bicolor en puerta
La encuesta de intención de

voto para diputados federales en

2021 presentada por la encues
tadora Massive Caller el día de

ayer deja múltiples lecturas,
y aunque aún faltan muchos
meses y los números deben
tomarse con reserva, el PRI

debería de estar preocupado,
pues apenas tiene un porcentaje
de intención de voto del 11.8 por
ciento, pero resalta que, con todo
y el desprestigio de los Calderón
a cuestas y sin tener aún registro,
México Libre tendría un 10.3 por
ciento, es decir, en empate técni
co. ¿Usted apostaría a que el PRI
no queda por debajo del partido
de Felipe Calderón y Margarita
Zavala?
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CONFIDENCIAL

'Coriago Fest' en San Luis
En medio de la pandemia, el Ejecutivo decidió organizar un encuentro
con todos los representantes del gobierno. El Presidente tendrá una
reunión el miércoles en San Luis Potosí a la que asistirán los 32 gober
nadores de la Conago. Como si no fueran ya muchos los convidados,
también se invitó a los 27 integrantes del gabinete legal y ampliado.
Además de secretarios particulares, periodistas, manifestantes, chis
mosos y elementos de seguridad, soldados y marinos. Esperemos que
todos usen cubrebocas y guarden la sana distancia.

Sol arenay... plantón
Entre forcejeos con la alcaldesa de Acapulco, Adela Román
Ocampo, prestadores de servicios turísticos del área céntrica insta
laron un singular plantón de playa, provisto de sillas y sombrillas. Los
comerciantes piden apoyos o permisos para trabajar en el puerto al que
viajó ayer el presidente López Obrador, con su familia, en avión y,
eso sí, con cubrebocas.

Noroña,"difícil de entender"
en San Lázaro
El jefe de la bancada del PAN en San Lázaro, Juan Carlos Romero
Hicks, de plano descartó que el perista Gerardo Fernández No
roña pudiera ser presidente de la Cámara de Diputados. "Me parece
que su actuación en ocasiones es difícil de entender", deslizó, y estimó
que "hoy necesitamos del buen oficio de la política, no andar con ocu
rrencias y aleatoriedades". Incluso adelantó que "mi interpretación es
que Mario Delgado, coordinador de Morena, está en la orientación
de cumplir el acuerdo" y permitir que presida el PRI; aunque "sí me da
la inquietud de estar viendo que está bajo amago de presiones para no
hacerlo", admitió el panista.

El mensaje velado de Poniatowska
La escritora Elena Poniatowska mandó un mensaje velado a todos
aquellos que se rehúsan a utilizar el cubrebocas. "Son 54,666 muertos
los que se ha llevado la pandemia en nuestro país y muchos aún olvi
dan usar su tapabocas", reprochó. La novelista, simpatizante de López
Obrador, ya había dirigido mensajes críticos a las conductas del Presi
dente, como cuando cuestionó eso de andar etiquetando a la gente por
su condición económica con motes como "fifí". Parece que Elenita está
en plan rebelde.
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Política desde el púlpito
Ya tenía rato que el padre Alejandro Solalinde no dejaba ver su
faceta de militante partidista como lo hizo ayer. "¡Impresionante! Mien
tras empiezan a salir tantas ratas de varios partidos, un presidente con
autoridad moral, no tiene cola que le pisen. Todos somos pecadores,
pero no corruptos. ¿Qué sentirá AMLO de estar libre de imputaciones?
¿Esto no lo ven sus detractores? ¿Están ciegos?", tuiteó el cura.

¿De venta en Sanborns?
Las redes sociales sintieron un respiro al saber que Carlos Slim está
detrás del asunto de la vacuna con Argentina. No fuera a pensarse al
guna curiosa alianza con el nuevo kirchnerismo. Si bien el presidente
López Obrador aseguró que los mexicanos más pobres no tendrán de
qué preocuparse para acceder a la futura vacuna contra el coronavirus,
ya que ésta se ofrecerá de manera "universal y gratuita".

"No mentir"
La secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval. ayer,
durante una reunión a distancia, pidió a contralores de los estados y la
federación "predicar" con el ejemplo en la lucha contra la corrupción.
Sin morderse la lengua ni mencionar el caso de Manuel Bartlett, la
funcionaría aseguró que en el actual gobierno no hay perdón ni olvido
ante la corrupción y, ejemplo de ello es que no sólo se han impuesto más
de dos mil sanciones a servidores públicos, sino, además, "por primera
vez en la historia" se inhabilitaron a servidores públicos del más alto
nivel como Emilio Lozoya y Rosario Robles, y ha contribuido a las
investigaciones sobre el caso de García Luna. Sin embargo, siguiendo
el principio de no mentir del propio Ejecutivo, debió especificar que el
proceso de García Luna se ha realizado plenamente en Estados Unidos.
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Mafia del Poder MéxicoEU

Mandatarios corruptos: En 100 años, ningún presidente
estadounidense ni mexicano fue procesado pero ¿se que
daron en la raya? Richard Nixon, William Clinton y Car
los Salinas de Gortari. Nixon fue rescatado de la amenaza

de cargos criminales por indulto, otorgado por su sucesor
Gerald Ford. Según el extinto Heberto Castillo el similar
de Nixon y presidente (19881994) Carlos Salinas fue exo
nerado por Ernesto Zedillo de presunto encubrimiento en
el caso Luis Donaldo Colosio.

Cargos: El viernes 3 marzo 1995 el diario La Vanguar
dia, España publicó que un expresidente de México era
investigado por desviar 2 mil 500 millones de dólares y
su antecesor Miguel de la Madrid. "México hace millona
rios a sus presidentes", denunció lack Anderson en The
Washington Post, víspera de su visita a Washington, al
referirse a una cuenta secreta en Suiza en la que transfi
rió entre 13 y 14 millones de dólares desde su ascenso a
Los Pinos. Fortuna "discreta" comparada con los mil o 3
mil millones de dólares de José López Portillo, según
Anderson.

"Mi honor": Con solo 91

días de exejecutivo federal,
Salinas anunció desde la

casa de una promotora de
San Bernabé, una huelga
de hambre "para limpiar el
honor familiar" una sema

na después que su herma
no Raúl fue trasladado al

penal La Palma como autor

intelectual del crimen de

su cuñado y líder de los di
putados, Francisco Ruíz
Massieu.

Liquidación PRI: En los
sexenios 19881994, 1994
2000 y restituida 20122018
la maquinaría se transfor
mó en Maña del Poder con

la postulación y anuencia
del Grupo Atlacomulco de
César Duarte y Roberto
Borge a los gobiernos de
Chihuahua y Quintana Roo,
investigados por operacio
nes con recursos de procedencia ilícita. Como ellos, los
tamaulipecos Tomás Yarrington y Eugenio Flernández, el
primero con el consentimiento del presidente Ernesto
Zedillo y el segundo apoyado por el líder del CEN del PRI
Roberto Madrazo y Tomás Yarrington.

¿Y EU?: Así como el PRI de Ernesto Zedillo y Enrique
Peña.se convirtió en el partido que postuló a los prófugos
de la justicia, como afirmó la exdiputada Morena Rocío
Nahle, en Estados Unidos la senadora por Cálifornia y
candidata a la vicepresidencia Kamala Harris ofreció lle
var a Donald Trump a prisión por obstrucción de la justi
cia ¿Qué hacer con un presidente posiblemente criminal
ante la importancia de preservar el sistema de derecho
sobre el político?... SMSEM: "Desde la trinchera en que te
encuentres, maestra, maestro ¡tú eres el Sindicato de Ma
estros al Servicio del Estado de México!" exclamó su se

cretario general losé Manuel Uribe en el marco de la con
memoración del Día de la Unidad Sindical y aseguró que
en medio de la contingencia los maestros mexiquenses se
han sentido más cercanos y solidarios que nunca.

En 100 años, nin
gún presidente esta
dounidense ni mexi

cano fue procesado
pero ¿se quedaron en
la raya? Richard
Nixon, William Clin
ton y Carlos Salinas
de Gortari. Nixon fue
rescatado de la ame

naza de cargos crimi
nales por indulto,
otorgado por su suce
sor Gerald Ford. Sali
nas fue exoiTerado

por Zedillo de encu
brimiento en el caso
Luis Donaldo Colosio.
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GRAN PELIGRO
"Anoche le hice el amor tres veces a una dama".

El padre Arsilio creyó no haber oído bien cuan
do don Gerontino le dijo eso en el confesona
rio. Y es que el señor, uno de sus más asiduos
feligreses, contaba al menos 70 años, cuando
no algunos más. Para cerciorarse de lo dicho le
pidió al penitente: "¿Podrías repetir eso?'. Claro
que sí replicó don Gerontino, Lo voy a repe
tir hoy en la noche"... El marido entró en la ha
bitación llevando una bata médica de gruesa
lona, botas de hule, guantes de obrero de la
construcción, casco de bombero, lentes de se
guridad y una máscara de gases como las que
se usaron en la Primera Guerra. Su esposa lo
vio y le dijo: "Está bien. Si así tomas las cosas yo
le cambiaré el pañal al bebé"... Celibio, hombre
soltero, salió con una linda chica. La muchacha
tenía propósitos matrimoniales, de modo que
le hizo una insinuación a su galán: "Supongo
que viviendo solo te alimentarás muy mal". "Oh,
no opuso él. Todas las noches disfruto una
cena de siete platillos". "¿De veras?' se sor
prendió la chica. "De veras confirmó Celibio,
Una pizza y un six de cerveza"... Es cierto: el
confinamiento causado por el coronavirus nos
tiene a todos ya cansados. Ansiamos volver a
nuestra vida de antes, recobrar esa rutina cuyo
valor no conocíamos, abrazar a aquellos a quie
nes amamos, ver a nuestros amigos, ir otra vez
al restorán o la cafetería, al centro comercial, a
la iglesia, regresar a la tarea cotidiana. Pero cui
dado: el peligro no ha desaparecido. Debemos
resistir un poco más, o un mucho más, según
las cosas se presenten. Lo digo porque al me
nos en una entidad se ha manejado la idea de
que los niños vuelvan a la escuela tres días a la
semana. Sin ser experto en la materia en nin
guna soy experto, considero que esa medida

entraña gran peligro, y que aun a riesgo de per
der más de lo ya perdido en materia de educa
ción se debe seguir con la enseñanza virtual, no
presencial, hasta en tanto se tenga la certeza
de que el regreso a las aulas se puede hacer
sin riesgo. Es mi opinión, quizás errada, pero
bien intencionada... Picio, debo decirlo aun con
mengua de la buena educación, era hombre
feo de nacimiento. Cierto día le contó con tris

teza a un amigo: "Le pedí a Dulcibel que fuera
mi novia, y me rechazó". "No pierdas las espe
ranzas lo consoló el amigo. Hay muchachas
que cuando dicen 'no' están diciendo 'quizá'".
"Posiblemente admitió Picio. Pero ella no di
jo 'no'. Dijo '¡Guácala!'"... Joyas de colección son
hoy las películas de Tarzán, aquellas de Johnny
Weissmuller y Maureen O'Sullivan, las del famo
so grito del Rey de la Selva, las de la nunca di
cha frase "Me Tarzán, you Jane", las de Chita, los
vuelos en liana, las luchas puñal en mano bajo
el agua con los cocodrilos, la Scarpa Mutia y el
cementerio de los elefantes. Pues bien. Sucedió

que Jane dejó temporalmente a Tarzán a fin de
visitar a su familia en la civilización. Le pregun
tó su madre, señora de buena sociedad: "¿Por
qué te uniste a ese salvaje?'. Explicó Jane: "Es
muy mono"... La vecina era joven, hermosa y
de opulentas formas, y salía por las mañanas al
jardín a tomar el sol cubierta sólo por un bikini
más breve que una buena intención. Pepito la
veía por la ventana de su cuarto, y eso alarmó
a su madre que le hizo al crío una advertencia
de carácter bíblico: "Si sigues viendo a la vecina
te convertirás en estatua de piedra". El chiquillo
no hizo mucho caso, y ese mismo día invitó a su
amigo Juanilito a compartir la magnífica visión.
En eso estaban cuando Pepito dijo preocupado:
'Tenía razón mi mami en eso de convertirme en

estatua de piedra. Ya estoy empezando a endu
recerme"... FIN.
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Lozoya, la vacuna
política contra
el coronavirus
Hace rato que el Gobierno de México renun
ció a gestionar el problema de salud provoca
do por el COVID19 para dedicarse sólo a ad
ministrar la crisis. El discurso ya no está
enfocado, como hace unos meses, en las estra
tegias, acciones y políticas públicas de gobier
no, sino sólo en el discurso político, en repetir
una y otra vez que vamos bien, en mantener
el esgrima verbal con los opositores, en ven
der (o regalar) cachitos de la rifa del avión sin
avión y en los últimos días en la nueva apues
ta: tener la vacuna lo antes posible en México.

Si atendemos alas voces de oposición elba
lance de la gestión del sistema de salud es terri
blemente negativo. Fue el propio LópezGatell,
el 4 de junio, quien estimó que "el escenario ca
tastrófico" era llegar a los 60 mil muertos. La ci
fra lavamos a rebasar con creces, por lo que no
les falta razón a los opositores del Gobierno pa
ra decir que hay una mala gestión y el adjetivo
se los regaló el propio vocero de salud: catastró
fico. Esta palabra la vamos a oír una y otra vez,
sin mayor análisis ni matiz.

Si atendemos al discurso oficial el objetivo
desde el inicio fue aplanar la curva de contagios
de manera que no llegáramos a saturar los ser
vicios de salud. Salvo unos días críticos en el Es

tado de Tabasco, esto se ha cumplido cabalmen
te. La crisis se ha prolongado en el tiempo, con
muchos más casos y mayor mortalidad de la es

perada, pero no ha existido hasta ahora un pro
blema de saturación hospitalaria que genere
una crisis de grandes dimensiones. Muchos han
muerto en casa y el sistema de salud está estre
sado, con graves consecuencias por la incapa
cidad de atención de otros padecimientos en la
medida que fluyan los datos nos iremos dando
cuenta del tamaño de esas otras tragedias, pe
ro nunca quedó rebasado.

Acorralada por los escándalos de corrup
ción, que el Presidente administrará a su an
tojo, la gran apuesta de la oposición de cara a
la elección intermedia será poner al Gobierno
en el banquillo de los acusados por las muer
tes que se pudieron evitar en esta crisis de sa
lud. Es muy probable que hacia fin de año es
temos en los 100 mil muertos por COVID19,
una cifra sólo por debajo de las muertes por
enfermedades cardiovasculares y en los mis
mos rangos de la diabetes, que cobró la vida
de 101 mil mexicanos el año pasado.

¿Se pudieron haber evitado decenas de
miles de muertes con políticas públicas ade
cuadas, como plantea la oposición? Es un te
ma muy complicado de probar, mientras que
la corrupción del PRI y el PAN está documen
tada y con un testigo colaborador urgido y dis
puesto a todo a para salvar a su familia.

Lozoya es la verdadera vacuna de López
Obrador contra el coronavirus.
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Impulsa gobernador Alfredo del Mazo medidas
eficientes para combatir la violencia de género
Agendas que describen la violencia, en cualquiera
de su modalidades es un decir hay bastantes, al ser
bastantes, su combate se dificulta, por ello, plausible
el anuncio del gobernador Alfredo del Mazo Maza
que, al ubicar a dos agendas concretas de ese abani
co enorme, muestra su interés por realizar un com
bate eficaz y eficiente contra la violencia.

Le platico que al presidir la XXIV Sesión Ordinaria
del Sistema Estatal para la Igualdad de Trato y Opor
tunidades entre Mujeres y Hombres y para Prevenir,
Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra
las Mujeres, del Mazo Maza informó que ese sistema
será una plataforma electrónica para dar seguimien
to al comportamiento de agresores, mediante una
base de datos con sus expediente donde se podrán
detectar reincidencias, evitar la reproducción de
agresiones y remitir a los atacantes a Centros de Ree
ducación.

"Anunciaremos señaló dos nuevas medidas que
se inscriben dentro del Programa Masculinidades.
Donde hay una víctima, existe un victimario; este
es el principio sobre el que se creó el Sistema de Se
guimiento y Atención a Generadores de Violencia de
Género, una plataforma electrónica que busca evitar
la reproducción de agresiones de género, por medio

Será la plataforma electrónica
para dar seguimiento al
comportamiento de agresores,
mediante una base de datos
con sus expediente donde se
podrán detectar reincidencias

del seguimiento de los agresores.
"Conformará una base de datos que nos permi

tirá consultar expedientes, detectar reincidencias
para su remisión a los Centros de Reeducación, y
reconstruir patrones de conducta para el diseño de
medidas preventivas más eficaces", explicó el man
datario.

Asimismo, del Mazo reconoció al Poder Judicial
estatal y a su presidente, Ricardo Sodi Cuéllar, por
su participación y aportaciones a ese proyecto, y su
brayó que ese Tribunal, también estableció que los
agresores de género deben "someterse a un proceso
de reeducación obligatorio, adicional a su sentencia,
dando pie a una masculinidad alejada de comporta
mientos que limitan y lastiman a las mujeres".
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BRA

"En enero de 2015, la agencia
Reuters identificó que Pemex no
había tomado medidas sobre más

de 100 contratos firmados entre

el 2005 y el 2012 por un valor de
11 mil 700 millones de dólares

sobre los que la Auditoría
Superior de la Federación hizo
señalamientos después de
detectar irregularidades. Pemex
dijo que implementaría un nuevo
sistema para el registro de
contratistas. ¿Ya se encuentra en
función? De ser así; ¿Cuáles han
sido sus logros?", preguntó la Oficina
de la Presidencia de la República en
enero del 2016 a José I. Casar, en
esos días coordinador de Asuntos

Corporativos de la Dirección
General de Pemex, que
encabezaba en ese entonces

EMIUO LOZOYA AUSTIN
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Para tratar de evitar aglomeraciones y,
por lo tanto, la posibilidad de conta
gios de Covid19, nos dicen que algu
nos magistrados del Tribunal Superior
de lusticia de la Ciudad de México op
taron por utilizar la tecnología y hacer
llegar información de los casos a las
personas autorizadas a través de ser
vicios de mensajería móvil.

***

Tal es el caso de la Quinta Sala en ma
terial Civil, que facilitó a los abogados
la posibilidad de recibir información
de los acuerdos a través de la plata
forma WhastApp para que no tengan
que ir al recinto de la colonia Docto
res y formarse en las largas filas que
representan un potencial riesgo de
infección.

Que con el propósito de combatir la
trata de mujeres, en Morelos se esta
bleció una alianza con gasolineras de

Cuernavaca para que los administra
dores y despachadores se capaciten
en temas de género y prevención del
delito.

Nos dicen que podrían brindar ayuda
inmediata a mujeres, niñas y niños
que sospechen se encuentren priva
dos de la libertad. El programa deno
minado Mano Amiga, no estás sola
también contempla la instalación de
cámaras y el desarrollo de una plata
forma tecnológica que estará conecta
da con las autoridades; esto para que
los empleados puedan reportar cual
quier irregularidad, de manera discre
ta y segura.

***

El subsecretario de Minería de la Se

cretaría de Economía, Francisco Qui
roga, reconoció las acciones de reme
diación ambiental realizadas por em

presas del ramo y sostuvo que estas no
pueden operar si no obtienen la licen
cia social de parte de las comunidades
en donde se ubican.

Después de inaugurar una reunión di
gital de la Cámara Minera de México
(Camimex), encabezada por Fernando
Alanís, por otra parte, el funcionario
advirtió que quienes traten de extor
sionar al sector minero, definitiva
mente no va a poder cumplir sus in
tenciones, porque la industria está
apegada al estado de derecho y las au
toridades no negociarán con ellos.

***

Sostuvo que las autoridades de la de
pendencia federal han declinado sen
tarse a dialogar con grupos que no tie
nen intereses jurídicos legítimos, aun
cuando han afectado la operación de
las mineras.
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Gran peligro

A riesgo de perder más en materia
educativa, se debe seguir
con la enseñanza virtual,
no presencial.

noche le hice el amor tres"A veces a una dama". El padreJTxlArsilio creyó no haber oído
bien cuando don Gerontino le dijo
eso en el confesonario. Y es que el se
ñor, uno de sus más asiduos feligreses,
contaba al menos 70 años, cuando no
algunos más. Para cerciorarse de lo
dicho le pidió al penitente: "¿Podrías
repetir eso?". Claro que sí replicó
don Gerontino. Lo voy a repetir hoy
en la noche"... El marido entró en la
habitación llevando una bata médica
de gruesa lona, botas de hule, guantes
de obrero de la construcción, casco de
bombero, lentes de seguridad y una
máscara de gases como las que se usa
ron en la Primera Guerra Su esposa lo
vio y le dijo: "Está bien. Si así tomas las
cosas yo le cambiaré el pañal al bebé"...
Celibio, hombre soltero, salió con una
linda chica. La muchacha tenía pro
pósitos matrimoniales, de modo que
le hizo una insinuación a su galán:
"Supongo que viviendo solo te alimen
tarás muy mal". "Oh, no opuso él.
Todas las noches disfruto una cena
de siete platillos". "¿De veras?" se
sorprendió la chica "De veras con
firmó Celibio. Una pizza y un six de
cerveza"... Es cierto: el confinamiento
causado por el coronavirus nos tiene
a todos ya cansados. Ansiamos vol

ver a nuestra vida de antes, recobrar
esa rutina cuyo valor no conocíamos,
abrazar a aquellos a quienes amamos,
ver a nuestros amigos, ir otra vez al
restorán o la cafetería, al centro co
mercial, a la iglesia, regresar a la tarea
cotidiana Pero cuidado: el peligro no
ha desaparecido. Debemos resistir un
poco más, o un mucho más, según las
cosas se presenten. Lo digo porque al
menos en una entidad se ha manejado
la idea de que los niños vuelvan a la
escuela tres días a la semana Sin ser
experto en la materia en ninguna soy
experto, considero que esa medida
entraña gran peligro, y que aun a ries
go de perder más de lo ya perdido en
materia de educación se debe seguir
con la enseñanza virtual, no presen
cial, hasta en tanto se tenga la certeza
de que el regreso a las aulas se puede
hacer sin riesgo. Es mi opinión, quizás
errada, pero bien intencionada.. Picio,
debo decirlo aun con mengua de la
buena educación, era hombre feo de
nacimiento. Cierto día le contó con
tristeza a un amigo: "Le pedí a Dulci
bel que fuera mi novia, y me rechazó".
"No pierdas las esperanzas lo consoló
el amigo. Hay muchachas que cuan
do dicen 'no' están diciendo 'quizá'".
"Posiblemente admitió Picio. Pe
ro ella no dijo 'no'. Dijo '¡Guácala!"'...

Joyas de colección son hoy las pelí
culas de Tarzán, aquellas de Johnny
Weissmuller y Maureen O'Sullivan,
las del famoso grito del Rey de la Sel
va, las de la nunca dicha frase "Me
Tarzán, you Jane", las de Chita, los
vuelos en liana, las luchas puñal en
mano bajo el agua con los cocodrilos,
la Scarpa Mutia y el cementerio de
los elefantes. Pues bien. Sucedió que
Jane dejó temporalmente a Tarzán a
fin de visitar a su familia en la civili
zación. Le preguntó su madre, señora
de buena sociedad: "¿Por qué te uniste
a ese salvaje?". Explicó Jane: "Es muy
mono"... La vecina era joven, hermo
sa y de opulentas formas, y salía por
las mañanas al jardín a tomar el sol
cubierta sólo por un bikini más bre
ve que una buena intención. Pepito
la veía por la ventana de su cuarto,
y eso alarmó a su madre que le hizo
al crío una advertencia de carácter
bíblico: "Si sigues viendo a la vecina
te convertirás en estatua de piedra".
El chiquillo no hizo mucho caso, y
ese mismo día invitó a su amigo Jua
nilito a compartir la magnífica visión.
En eso estaban cuando Pepito dijo
preocupado: "Tenía razón mi mami
en eso de convertirme en estatua de
piedra Ya estoy empezando a endu
recerme"... FIN.
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Rosario y Emilio

Los criterios políticos marcan la impartición
de justicia en México. El trato a Rosario
Robles y a Emilio Lozoya lo muestra.

"Justicia es el medio por el cual
las injusticias establecidas

se sancionan".

Anatole France

Rosario Robles fue privada de
la libertad el 13 de agosto de
2019. Lleva un año en la cárcel

sin que un juez la haya declarado cul
pable. La ley no obligaba a la prisión
preventiva, ya que los dos caicos por
ejercicio indebido del servicio públi
co que se le atribuyen no son graves.
Sin embargo, el juez Felipe de Jesús
Delgadillo Padierna, sobrino de la di
putada morenista Dolores Padierna,
de tiempo atrás enemiga de Rosario,
le decretó prisión preventiva porque
argumentó que la exsecretaria podía
tratar de escapar.

Lo paradójico es que Robles se en
contraba fuera del país cuando recibió
el citatorio a la audiencia en que se le
detuvo, pero viajó de regreso a México
y se presentó voluntariamente ante el
juez: "Aquí estoy dijo. Vengo a dar la
cara, como la he dado siempre y muy
tranquila". Emilio Lozoya, en cambio,
huyó del país para tratar de evadir la
justicia y solo aceptó regresar cuando
se le detuvo en España y se inició un
proceso de extradición en su contra
Á pesar de eso, y de que se le está
juzgando por cohecho, operaciones
con recursos de procedencia ilícita y
asociación delictuosa, está enfrentan
do su proceso en libertad.

Lo lógico es que Robles, quien
se presentó ante el juez de manera
voluntaria, y cuyo presunto delito es
una simple omisión de información a
sus superiores, hubiese sido juzgada
en libertad, mientras que Lozoya, que
escapó del país y cuyos delitos son co
rrupción y lavado de dinero, estuviera
en la cárcel. O quizá los dos deberían
estar libres. Pero en México la justicia
sigue siendo discrecional.

La prisión preventiva es un cas
tigo que se ejerce contra un acusado
antes de que sea declarado culpable.
En los países que respetan los dere
chos humanos es una excepción que
se aplica solo a los delincuentes más
peligrosos. La Comisión Interamerica
na de Derechos Humanos ha señalado
que "el abuso de la prisión preven
tiva es contrario a la esencia misma
del Estado democrático de derecho".
El Consejo de Derechos Humanos
de la ONU considera que la medida
es "violatoria del derecho a la libertad
personal" y del "principio de presun
ción de inocencia que es la columna
vertebral del derecho a un debido
proceso".

Según el fiscal Alejandro Gertz
Mañero, el trato diferenciado de Ro
bles y Lozoya es consecuencia de que
ella no ha colaborado con el gobierno:
"La jerarquía de los daños merecería
la conducta solidaria con el Estado
mexicano para poder descubrir esa
famosa llamada Estafa Maestra, que
no solamente dañó con miles de mi

llones de pesos, sino con una conducta
reiterada en donde se involucraron
a las instituciones que para nosotros
son fundamentales, las instituciones
de educación superior".

Sin embargo, la exsecretaria no
ha sido acusada de los fraudes de la
Estafa Maestra, que realizaron uni
versidades públicas en colusión con
empresas privadas, algunas de ellas
fantasma, ni de haber causado un
daño al erario; tampoco de haberse
quedado con recursos públicos. Su
presunto delito fue no haber informa
do al Presidente de las observaciones
de la Auditoría Superior de la Fede
ración a las operaciones de la Estafa
Maestra. Ella dice que sí informó, pero
solo verbalmente.

Es correcto que se esté juzgando
a Robles, quien quizá sabía más de lo
que dice sobre la Estafa Maestra Pero
no es correcto haberla mantenido un
año en la cárcel sin que haya sido de
clarada culpable. El trato diferenciado
a Lozoya con acusaciones más serias
y un intento previo de evadir la acción
de la justicia, subraya que en México
sigue habiendo criterios políticos en la
impartición de la justicia

• NEOLIBERALES

¿Para qué sirven los neoliberales?, pre
gunta un radioescucha y se responde a
sí mismo: 'Tara financiar el desarrollo,
producción y distribución de vacunas a
buen precio y de manera eficaz".
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LA ADMINISTRACIÓN de Andrés Manuel López
Obrador está haciendo caravana con vacuna ajena.
Es decir, está presumiendo como un logro suyo lo que
en realidad fue negociado, acordado y financiado sólo
por empresarios y en lo cual no intervinieron ni el
gobierno de México ni el de Argentina.

ASÍ lo reveló Hugo Sigman, el capitán de Grupo
Insud, el laboratorio argentino que elaborará el
ingrediente activo para enviarlo a los laboratorios
mexicanos Liomont, donde se hará el proceso
de envasado y empaquetado de la vacuna que
desarrollan la Universidad de Oxford y Astra
Zeneca. De acuerdo con el empresario, ningún
gobierno jugó papel alguno en todo este proceso
y la verdadera pieza clave fue la Fundación Carlos
Slim, pues corre con la mayoría de los gastos.

TAN ES ASÍ que se trata de un proyecto de riesgo,
en el sentido de que comenzarán ya a producir
las vacunas (por lo menos 100 millones de dosis),
pero si el medicamento no pasa la fase tres de pruebas,
toda la producción se irá a la basura. Pero, bueno,
al menos el gobierno ya se colgó la medalla.

POR CIERTO que la bancada del PRI en San Lázaro
presentó un punto de acuerdo muy acertado:
pide incluir a los responsables de las elecciones
del próximo año en los grupos prioritarios para
recibir la eventual vacuna. Se trata de proteger a
capacitadores, funcionarios de casilla, escrutadores.
Fuerzas Armadas que transportan y resguardan la
paquetería electoral; porque protegerlos a ellos será
una manera de proteger la democracia.

¿SE ACUERDAN de Joel Ortega, quien fuera
jefe de la policía capitalina y director del Metro?
Pues dicen que anda muy activo visitando
las oficinas de ese sistema de transporte... y no
por mera nostalgia.

SEGÚN lo que se cuenta, el ex funcionario
anda coyotea... ¡perdón!, anda cabildeando para
que la empresa Mexmot obtenga un contrato
para la modernización de la subestación eléctrica
de alta tensión Buen Tono y sustituir las subestaciones
de rectificación de la Línea 1 del Metro.
Se trata de un negocio de ¡3 mil 200 millones
de pesos!

NO ESTÁ CLARO si Ortega es socio de la empresa
o si sólo les está haciendo el favor. Pero por lo visto
ya le agarró el gusto a ese tipo de gestiones, pues
dicen que mucho tuvo que ver en que el apestado
Genaro García Luna obtuviera un contrato de 31

millones de pesos en el gobierno de Miguel Mancera.
¿Será que el ex funcionario ya también quiere tener
acuerdos con el gobierno de Claudia Sheinbaum?
Es pregunta de alta tensión.
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Liderazgo de Riquelme
El que ha tomado la batuta y se
ha convertido en el líder de los

gobernadores "rebeldes", es el man
datario priista de Coahuila, Miguel
Angel Riquelme Solís. Desde la
entidad norteña ha comenzado a

marcar la pauta a sus homólogos
de la llamada Alianza Federalista,

además de ser uno de los primeros
mandatarios que insistió en la
urgente revisión del Pacto Fiscal.
Esta misma semana fungió como
anfitrión de los mandatarios estata

les en Torreón, y no solo los reunió,
sino que propuso endurecer la pos
tura del grupo durante la reunión
de la Conago con el presidente

López Obrador e incluso condicio
nar su asistencia. Hasta el alcalde

de Saltillo, Manolo Salinas, ya lo
ha comparado con Venustiano
Carranza, también coahuilense y
quien encabezó la revuelta contra
Victoriano Huerta.

Lupa en Coyoacán
La difusión de un video que
muestra un presunto intento de ex
torsión por parte del jefe de Unidad
Departamental de Calificación de
Infracciones a Obras y Estableci
mientos Mercantiles de Coyoacán,
Daniel Sibaja Cortés, trajo consigo
no solo la suspensión provisional
del funcionario, sino una investiga

ción de la Contraloría General de

la Ciudad de México, lo que tiene
muy nervioso a más de uno de los
funcionarios de la administración

del perredista Manuel Negrete, nos
comentan. Y es que, nos aseguran,
este tipo de prácticas que origina
ron la investigación no son hechos
aislados en la alcaldía, y no solo en
esta administración, sino desde

hace ya bastantes años, por lo que
si las indagatorias del gobierno
central van en serio se podrían
encontrar muchas "sorpresas".

Debacle tricolor en puerta
La encuesta de intención de

voto para diputados federales en

2021 presentada por la encues
tadora Massive Caller el día de

ayer deja múltiples lecturas,
y aunque aún faltan muchos
meses y los números deben
tomarse con reserva, el PRI

debería de estar preocupado,
pues apenas tiene un porcentaje
de intención de voto del 11.8 por
ciento, pero resalta que, con todo
y el desprestigio de los Calderón
a cuestas y sin tener aún registro,
México Libre tendría un 10.3 por
ciento, es decir, en empate técni
co. ¿Usted apostaría a que el PRI
no queda por debajo del partido
de Felipe Calderón y Margarita
Zavala?
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CIRCUITO
INTERIOR

¿YA SE HABRÁ enterado
Alfonso Suárez del Real

que lo andan usando
para charolear?

CUENTAN que el
Alcalde de Cuajimalpa,
Adrián Rubalcava,
no tiene empacho en
cacarear una amistad
íntima con el recién
estrenado Secretario

de Gobierno y hasta
asegura que el titular
de Cultura lo ayudaba a
cabildear con Morena

para que cesara el
golpeteo en su contra.
Y REMATA diciendo

que, con un amigo así
en un puesto clave,
vayan dando por hecho
su reelección.

DIME de qué presumes
y te diré... ¡en que
problemas metes a los
demás!

HABLANDO de

reelección, aunque
salga con que no son los
tiempos para hablar del
tema, dicen que quien
ya está encarrilado para
repetir en el puesto
es el benitojuarense,
Santiago Taboada.

DE AQUÍ a que tenga
que pedir licencia —
con él y con quienes
se vayan sumando—
a cuidar que no
haya tentaciones
de gobernar con
una mano y a hacer
campaña con la otra.

EL EX ALCALDE de

Ixtapaluca, Armando
Corona, falleció por
Covid19. Según
denunció, estaba
seguro de haberse
contagiado en las
galeras municipales,
adonde —también

según su dicho— fue
llevado sin razón y
como venganza de las
actuales autoridades

municipales.

VAYA RETO el que
tienen quienes vayan a
darle seguimiento a sus
denuncias.
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KIOSKO

::::: Desde Guerrero, nos platican que más de
uno está con el Jesús en la boca por la visita
que hace el presidente Andrés Manuel López
Obrador al estado, pues hay inconformidad

de varios sectores. Nos deta

llan que por un lado están
los prestadores de servicios
turísticos, ambulantes y ho
teleros de Acapulco que
quieren un apoyo ante la
crisis por la pandemia, pero
también están los campesi
nos que acusan retrasos en
la entrega de fertilizantes y
la cereza del pastel son las
quejas contra el delegado

federal Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros,
por utilizar los programas sociales para pro
moverse a la candidatura de Morena a gober
nador. Sin duda, nos dicen, no será un Aca
pulcazo cualquiera para el mandatario.

Andrés M. López
Obrador

::::: Nos comentan que en Baja California ya
quedó claro que el home office no es muy

bueno para el trabajo legi
slativo, pues el pasado miér
coles, durante la sesión ex
traordinaria, el diputado
Víctor Hugo Navarro Gutié
rrez (Morena) quiso aprove
char su tiempo y, sin desco
nectarse, salió a hacer ejer
cicio a un parque público
mientras se desarrollaba la

sesión pero eso sí, no dejó
de votar. Nos relatan que,

mientras algunos cibernautas realizaron bur
las, otros aseguraron que era una falta de res
peto de don Víctor, aunque hay que recordar
que hace unas semanas, la diputada Monse
rrat Caballero (Morena) fue exhibida bebiendo
cerveza en una votación, por lo que algunos
preguntan ¿Qué nos falta?

Víctor Hugo
Navarro

::::: En Chiapas, nos cuentan, que quien sacó
el colmillo fiie la alcaldesa de Simojovel, Virí
diana Hernández Sánchez (PVEM), pues no
presentó a tiempo al Congreso estatal la
cuenta pública 2019, y puso de pretexto la
pandemia y que "sus contadores le quedaron

mal". Nos aseguran que eso
no cayó nada bien a sus de
tractores, quienes acusan
"mano negra", pues es sabi
do que con su esposo, el
síndico Gilberto Martínez

Andrade, se ha apropiado
del lugar y en los últimos
años ambos han adquirido
propiedades, lujosas camio
netas y hasta caballos de ca
rreras, mientras el munici

pio tzotzil se hunde cada vez más en la po
breza y la marginación. Habrá que ponerle lu
pa a los números que entregue ¿no?

Viridiana

Hernández

::::: En el edén, nos cuentan, el excandidato a
gobernador de Tabasco, Gerardo Gaudiano
Rovirosa (PRD), fue llamado a cuentas por el
Órgano Superior de Fiscalización (OSF) para
aclarar un faltante de 7.4 millones de pesos
del Sistema de Agua y Saneamiento (SAS) du
rante su administración como alcalde de Cen

tro, de 2016 a 2017. Nos aseguran que don Ge
rardo declaró que acudió para aclarar un "te
ma administrativo" —peccata minuta— y se
trata de una persecución política. Sin embar
go, el titular del OSF, Alejandro Álvarez Gon
zález, aclaró que sí hay un daño patrimonial y
no es cosa menor. Mientras son peras o man
zanas, tal parece que a don Gerardo no le
funcionará su estrategia de declararse víctima
política. ¡Ouch!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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ASTILLERO
La vacuna "méxicoargentína" //
"Negociación de privadosm// Empresarios
Slim y Sigman // Conago y AMLO en SLP
Alberto Fernandez, pre

sidente de Argentina, dio a
conocer el miércoles que su país
producirá entre 150 y 200 millo
nes de vacunas contra el corona

virus. "La tarea se realizará en conjunto con la
Universidad de Oxford y el laboratorio Astra
Zeneca, y se conecta con Argentina a través de
mAbxience, perteneciente al empresario Hugo
Sigman", según reportó el diario Página 12
(https://bit.ly/2CqqPut). Se precisó que Argen
tina fabricará el reactivo de la vacuna y México
se encargará de envasarla y completar el pro
ceso de producción (https://bit.ly/30V55R6)./

SIGMAN DECLARÓ A Radio Mitre que
"ningún gobierno jugó ningún papel, fue una
negociación de privados (...) Se nos acercó As
traZenecalaboratorio asociado a Oxfordy
entendió que la mejor fábrica que había en la
región era la nuestra. Hicieron inspecciones
y las consideraciones tecnológicas y corrobo
raron que nosotros tenemos la experiencia
y las instalaciones adecuadas" (https://bit.
ly/2FnltRX). El citado empresario Sigman ha
sido siempre cercano a la corriente política que
ha estado en el poder presidencial argentino,
con los Kirchner y ahora con Fernández.

EN MEXICO EL anuncio se produjo un día
después, este jueves, en la conferencia matu
tina de prensa del presidente Andrés Manuel
López Obrador, con la presencia de la ejecutiva
de AstraZeneca en el país y del empresario
Carlos Slim Domit, éste a nombre de una fun
dación familiar. Los detalles del asunto fueron
presentados por el Presidente de la República
y por el canciller Marcelo Ebrard. Mucho se
insistió en que la participación de la Fundación
Carlos Slim no tiene ánimo de lucro.

EN UN MUNDO tan revuelto como el que se
vive a causa de la pandemia y de la crisis econó
mica y sus reacomodos, resulta difícil apreciar
a bote pronto las bondades que en el discurso
oficial mexicano han acompañado a la presen
tación de la vacuna "méxicoargentina".

SIN EMBARGO, LLAMA la atención el aire
resolutorio, diríase que irrebatible, de los
anuncios hechos ayer: la vacuna se va a hacer,
se va a pagar y se va a distribuir. No hay convo

catoria a un análisis colectivo ni de especialis
tas, así fuera hecho con la urgencia que el tema
requiere. Para ese tipo de compras exprés y sin
licitación pública se modificó recientemente la
ley y ha de suponerse que para eso se anunció
un nuevo aparato de distribución de medica
mentos que estará a cargo de un ex colabora
dor del chiapaneco Manuel Velasco Coello,
EL EMPRESARIO ARGENTINO Sigman

no tiene tanta seguridad ni garantías: "Vamos
a producir la vacuna a riesgo. La aprobación
para sí o para no va a estar en diciembre o ene
ro, y nosotros vamos a empezar a producir la
vacuna ahora. Si se aprueba la vacuna, se va a
vender; si no se aprueba, se tira lo que se hizo".

LA REUNIÓN DE la semana próxima del
presidente López Obrador con los gobernado
res de los estados desde ahora está causando
expectación, aunque el propio habitante de
Palacio Nacional ha tratado de aminorarla:
"No vamos a pelear, si no a qué voy; vamos a
dialogar y a buscar opciones, alternativas, a
los problemas en beneficio de la gente (...) Es
un diálogo constructivo; va a ser el miércoles
(19) y se está haciendo la agenda de manera
conjunta".

SERÁ UNA SESIÓN formal de la Conferencia
Nacional de Gobernadores (Conago), pero
por primera vez pretende asumirse como tal
un bloque interno de mandatarios (la Alianza
Federalista), con panistas, priístas y el solitario
perredista como grupo con objetivos y pro
puestas que incluso pretenden ser presentadas
de manera conjunta. El anfitrión en San Luis
Potosí será Juan Manuel Carreras, llegado al
poder a nombre del Partido Revolucionario
Institucional, pero alguna vez apoyador en
acto público de la candidatura presidencial de
Felipe Calderón.

TAMBIÉN DE MANERA inusitada, el ga
binete presidencial en pleno estará presente
en esa sesión, en la que se abordarán temas
polémicos como la propuesta de un nuevo
pacto fiscal, las políticas federales y estatales
en cuanto al tratamiento de la pandemia de
Covid19 y los planes nacional y de los estados
en cuanto al calendario educativo. ¡Hasta el
próximo lunes!
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Universidad para todos: el reto imposible
El propósito es loable:

Cero rechazo de aspirantes a es
tudiar bachillerato o cursar alguna
carrera en universidades públicas.

Un cuello académico insalvable hasta ahora.

Sería uno de los beneficios originados por
la pandemia universal.
Extraño, pero así es.
Con las clases a distancia del fin del curso

anterior como única experiencia, se trata de
abrir el espectro a través de la tecnología.
Esto obliga a una reconversión para aten

der, de súbito, a decenas de miles de estudian
tes más alos registrados en el ciclo 20192020.
Algunas instituciones, como la Universidad

de Guadalajara (UdG), ya se comprometie
ron a aceptar a todos los solicitantes.
El rector Ricardo Villanueva ha puesto la

muestra, pero hay otros con amplia experien
cia de cursos en línea y muy avanzados en el
mismo propósito.
Como cabeza de sector, la Secretaría de

Educación Pública (SEP) concentra informa
ción y seguramente pronto habrá informa
ción del titular Esteban Moctezuma y del
subsecretario Luciano Concheiro.
Y por supuesto también de la Asociación

Nacional de Universidades e Instituciones

de Educación Superior (ANUIES) de Jaime

Valls.

LA LICENCIATURA COMO PARADIGMA

Esto no significa dejar de atender a la pobla
ción tradicional.

Por ej emplo, tanto la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) de Enrique
Graue como el Instituto Politécnico Nacio
nal (IPN) de Mario Alberto Rodríguez pre
paran sus exámenes de admisión.
Cada instituto o universidad decidirá sus

especificidades, pero hay limitaciones insal
vables como labrecha tecnológica, la cobertu
ra televisivay hasta la carencia de electricidad
en 12% de los hogares.
Esta deficiencia no pueden cubrirla siquie

ra empresas en servicio social como Televisa
de Emilio Azcárraga, la cual entró al rescate
de 6.5 millones de alumnos de primaria en
marzo pasado.
Será una prueba para medir cuánto hemos

avanzado tanto en habilidades como en ma

teria digital.
Llama la atención también cómo el sistema

educativo no se ha reconvertido y se habla de
licenciaturas como objetivo poblacional.
En México todos queremos ser licencia

dos lamentaba el doctor José Ángel Córdo
va cuando era titular de la SEP; tenemos que
cambiar este paradigma.

Tres sexenios después no hay avances.
LOS GOBERNADORES NO SE APLACAN

La reunión de la clase gobernante de ayer
tuvo poca relevancia.
Acaso la mayor sea la decisión de incorpo

rar a los gobiernos estatales en la vigilancia

contra la evasión, el crimen organizado, las
factureras y otros delitos.
Cada gobernador suscribirá el acuerdo

respectivo con instituciones federales y se re
dondeará el miércoles próximo en la reunión
de la Conferencia Nacional de Gobernadores

(Conago).
Pero puede haber novedades.
El lunes se reunirán los gobernadores pa

nistas aglutinados en la Goan de Francisco
Domínguez para fijar posiciones.
La Alianza Federalista ha exigido incor

porar su agenda, como lo advirtió ayer el mi
choacano Silvano Aureoles, y no callará si se
le ignora.
El presidente de la Conago, Juan Manuel

Carreras, ciñó a tres los temas a tratar: fiscal,
sanitario y crisis económica.
Ahí caben planteamientos de Goan y de la

Alianza federalista, subrayó.
Novedad será también la presencia de todo

el gabinete, pero muchas voces terminan por
aturdir y no resolver.
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Hace poco menos de
dos semanas, José
Antonio Yépez,

alias El Marro, presunto lí
der del Cártel de Santa Rosa

de Lima, fue detenido en el
municipio de Juventino Ro
sas, Guanajuato. Un logro
nada menor: el personaje
había eludido a la justicia
durante añosy se había vuel
to uno de los símbolos de

nuestra impunidad.
Es normal, por tanto, que

las autoridades se muestren

entusiasmadas por los posi
bles efectos de la detención.

Cuatro días después de la
captura, Alfonso Durazo, se
cretario de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, afirmó
que "podemos resaltar sin
que ello hable de una tenden
cia, de que a partir de este
evento, hay una baja sensible
en los homicidios dolosos en

el estado de Guanajuato, alre
dedor del 50 por ciento." Lue
go, matizó un poco, pero el to
no siguió siendo optimista:
"Estamos hablando de sólo

cuatro días y esto no necesa
riamente es indicativo de la

situación en el estado, pero es
alentador registrar cualquier
dato de homicidios dolosos a

la baja".
¿Es esa afirmación correc

ta? ¿La detención del Marro
provocó en pocos días una

drástica disminución en los

homicidios en Guanajuato?
Tal como lo planteó Durazo,
es imposible saber: no men
cionó el periodo de compara
ción. ¿Los cuatro días previos
al operativo? ¿El promedio de
la semana previa? ¿Del mes
anterior? ¿De lo que va de
2020? Ni idea.

Si la comparación fúe con
los cuatro días anteriores (del
29 de julio al i de agosto), hu
bo una disminución de 26%,
según los datos que publica
diariamente la SSPC. Menos

espectacular que lo afirmado
por el secretario, pero signifi
cativo de cualquier modo.
Sin embargo, habría que

tomar esa comparación con
algo de reserva:
L Como se ha discutido

ampliamente en esta colum
na, la serie del SSPC subesti
ma el total que mensualmen
te presenta el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública
(SESNSP). De mes a mes y a
nivel nacional, el subregistro

equivale a 20%, aproximada
mente. Pero en periodos más
cortos y en un solo estado, sa
brá Dios: el SESNSP no publi
ca datos diarios (el Inegi sí,
pero todavía no se publican
los datos de 2019, mucho me
nos los de 2020).
2. En diversas ocasiones,

varios analistas que seguimos
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este tema hemos documen

tado que puede haber un re
zago de días entre la comisión
de un homicidio y su inclu
sión en el reporte diario. El
criterio es que no se sube un
registro hasta que se abra una
carpeta de investigación y eso
puede tomar varios días. Ese
efecto puede generar una dis
torsión importante cuando se
compara entre periodos muy
cortos de tiempo.
3. Como demostró Patricio

Estevez Soto en un artículo

publicado en 2019 (litt
ps://bit.ly/3fVxqL5), la varia
ción diaria de los homicidios
es básicamente aleatoria. Un

movimiento abrupto (hacia
arriba o hacia abajo) en un es

pacio de pocos días es básica
mente ruido estadístico y más
aún si se está considerando la
evolución de un solo estado.

Dado todo lo anterior, ¿có

mo habría que juzgar las de
claraciones del secretario Du

razo? Como muchas ganas de
meter buenas noticias a la

conversación, así sea con cal
zador. Es posible que la de
tención de Yépez y el des
mantelamiento de una red

criminal específica reduzcan
eventualmente el número de

homicidios en algunos muni
cipios de Guanajuato. El esce
nario opuesto también puede
presentarse: menos orden en
los mercados criminales y
más violencia letal.

Pero algo sí está claro: esos
efectos no van a ser visibles

en el corto plazo. Por ahora,
no queda más que esperar,
observar la evolución del fe

nómeno y celebrar lo que sí se
logró: llevar a la justicia a un
individuo acusado de mu

chos y graves delitos. Eso es
victoria suficiente. •
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17
I J lfiscalgeneraldelaRepublica,Alejan

J dro Gertz, cometió la colosal impru
dencia de revelar el verdadero moti

vo de mantener en la cárcel a Rosario Robles: a di

ferencia del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, la
señora no ha sido "solidaria" ni ha "cooperado" con
el Ministerio Público.
Grave confesión porque no existen los delitos de

"falta de solidaridad" o de "cooperación".
Lo dicho por el fiscal no pudo ser ante una au

diencia mej or ilustrada: el Seminario sobre Violen
cia y Paz que organizó el Colegio de México, donde
se le preguntó la causa de que el Ministerio Públi
co Federal no hubiera solicitado prisión preventiva
contra Emilio Lozoya, quien goza de reclusión do
miciliaria, mientras la ex secretaria de Desarrollo
Social y la Sedatu continúa en la cárcel.
Con escandalosafrialdad, Gertz Mañero contestó:
"Es muy sencillo. Este individuo (Lozoya) está ha

ciendo una ofertaformalyuna denuncia de hechos de
una circunstancia que hagenerado un daño patrimo
nial de alrededor de400 millones de pesos. El lo está
presentando, él está pidiendo eso. En el otro caso (el
de Robles) no hay eso, y es un daño por 15 mil millo
nes de pesos donde están involucradas la mayor par
te o una buena parte de las instituciones públicas de

educación superior del país".
Según el fiscal, "la j erarquía de

los daños merecerían la conduc
ta solidaria con el Estado mexi

cano para descubrir esa famosa
estafa maestra, que no solamen
te dañó con miles de millones de

pesos, sino con una conducta rei
terada en donde se involucró a las

instituciones que para nosotros
son fundamentales, las instituciones de educación
superior que hayan sido usadas para eso y que tenga
mos 27 casos con decenas de personas procesadas y
gente que hahuidoy ha tenido sentencias o toda clase
de procedimientos probados".

¡Ah, chingá!
¿Y por qué ninguna autoridad universitaria de

las muchas implicadas en la expedición de facturas
apócrifas ha sido sujeta de persecución?
Entre los casos Robles y Lozoya las diferencias

son abismales: ella no está acusada de una afecta
ción al erario federal; enfrenta un proceso por el su
puesto delito de omisión de resultado formal, no de
acción, considerado "no grave" que tampoco trae
aparej ado la reparación de un presunto daño.
La inaudita confesión del fiscal equivale a que la

tiene en la cárcel porque no quiere "delatar" a otras
personas que quizá ni siquiera conoce.
No se requiere haber estudiado Derecho para en

tender la infamia perpetrada contra la acusada, pe
ro su abogado Epigmenio Mendieta la precisa: "Los
dichos del fiscal contravienen el artículo 113 del Có
digo Nacional de Procedimientos Penales respecto a
los derechos del imputado, que señala en su fracción
primera que la acusada debe ser tratada como ino
cente hasta que se demuestre su responsabilidad; en
su fracción XIV a no ser expuesta a los medios de co
municación y en su fracción XV a no ser presentada
ante la comunidad como culpable...".

Grave confesión
del fiscal porque no
existen los delitos de
"falta de solidaridad"
o de "cooperación"
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PEPE GRILLO

Q
El semáforo se trabo

Los gobernadores que se presentaron a la reunión virtual
con el gobierno federal para tratar cambios en el Semáforo
COVID19 se quedaron esperando, porque el semáforo se
queda como está. El subsecretario Lópezfíatell dijo que
el semáforo permanece porque el Consejo de Salubridad
Gener al no ha tenido tiempo de votar los cambios.
La antitríona. Olga Sánchez, aseguró que el espinoso
tema de ta demanda de varios gobernadores de fa
renuncia de LópezGatell quedó superado. Ya veremos
si esto es verdad o sólo un buen deseo.
Por lo pronto la reunión agendada para el 19 de agosto en
San Luis Potosí sube de nivel, El Presidente pidió que acuda el
gabinete en pleno. Se harán planteamientos urgentes, pero
también planes para el mediano y largo plazos, porque va
quedando claro para todos que tendremos que lidiar con el
COVID19 todavía varios meses más.

Olga leyO la carta de Rosario

Rosario Robles logró convertirse ayer en tendencia en las
redes sociales gracias a una carta que escribió al cumplir 1111
año en prisión. En la carta habla de venganza y traición, y de
que no ha tenido un juicio apegado al debido proceso.
Su caso adquirió mayor visibilidad porque resulta
inevitable compararlo con el trato tan diferente
recibido por Emilio Lozoya, que está en su residencia
cantando al ritmo que toca Ja FGR.
La diferencia estriba en que uno canta y la otia no. A pesar de
eso, la secretaria de Gobernación. Olga Sánchez Cordero, dijo
que Rosario debería enfrentar su proceso en libertad.
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Morderse la lengua

La congruencia no es el fuerte del expresidente Vicente Fox.
El señor de las botas ha descalificado en varias ocasiones,
incluso de manera destemplada, el manejo ineficaz de la
pandemia por parte de la 4T.
Pero cuando se trata de poner el ejemplo y atenerse a las
reglas para evitar contagios se comporta igual o peor que los
funcionarios a los que critica.
El expresidente mexicano íue multado por el
Ayunta miento de San francisco del Rincón, en el
estado de Guanajuato. por celebrar una boda en el
Centro Fox, a pesar de que tas restricciones adoptadas
por ta pandemia de coronavirus lo prohiben.
Fueron sólo 25 mil pesos de multa, que los descontará de lo
que ganó organizando la pachanga, Claro que la próxima
vez que quiera, criticar a quienes no cuidan bsana distancia
tendrá que morderse la lengua.

El control de las candidaturas

Jalonees sin fin al interior de Morena con motivo de la
elección de la nueva dirigencia nacional.
Buscan por todos lados la forma de darle la vuelta a la
instrucción deí TEPff de que a más tardar el 31 de agosto
cambien a sus dirigentes.
Por lo pronto trascendió ayer que la Comisión Nacional
de Elecciones canceló las ,300 asambleas distritales que se
llevarían a cabo el 1 ñ de agosto. Culparon a la pandemia.
Como se trata de un paso previo obligatorio, lo que
sigue es que pidan ai Tribunal 1111 plazo extra, de modo
que Ramírez Cuellar se quede por tiempo indefinido y
maneje el reparto de candidaturas, que es el meolio del
asunto.

Según encuestas recientes. Morena aventaja en las
preferencias electorales para la nueva Cámara a de
Diputados, de ahí la rebatinga, por las candidaturas.
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[ ¿SERÁ? ]
Como dicen una cosa...
dicen otra
Algunos políticos y personajes públicos
que tienen por deporte o pasatiempo
insultarydescalificaraquienespiensan

distinto a sus gurús, arremetieron contra
el ingeniero Carlos Slim cuando se conoció su inversión de
riesgo para ga rantizar la vacuna de la Universidad de Oxford
yAstraZeneca, abajocostoylo más pronto posible. Así, por
ejemplo, FélixSalgado Macedomopasó de celebrar enTwit
ter la cancelación del Aeropuerto de Texcoco con un" ¡Adiós
Slim!", a referirse a él como "el héroe Slim". Yhay quien resca
tó el tuit de hace tres años de la ahora secretaria de laFunción

Pública, Irma Eréndira Sandoval, quien, también desde sus
redes sociales, aseguraba que la fortuna del empresario era
producto de la peor corrupción. Algunos están esperando su
nuevo tuit, a ver si aún mantiene esa opinión. ¿Será?

... y Ebrard no para
La pandemia del Covid19 puso a México
y al mundo en una emergencia, que sin
duda ha requerido de la participación
de muchos. El canciller Marcelo Ebrard

sabe de esto y ha echado mano de todo
para sumar recursos y voluntades para

coadyuvar en los esfuerzos y sortear esta crisis. IIa gestio
nado apoyos internacionales, principalmente de insumos
médicos, incluyendo de Estados Unidos y China, y partici
pado activamente en la concreción de acuerdos dirigidos a
la obtención de alguna vacuna que inmunice a la humani
dad contra el coronavirus. Su trabajo ha sido intenso, pero
aún hay mucho por hacer. ¿Será?

A comprar 'cachitos'
Nos cuentan que en varias dependencias
del Gobierno federal los empleados se
han visto forzados a continu ar con la

compra de cachitos de la rifa del avión
presidencial; pues parece que, a un mes
del sorteo, la venta no va tan bien como

esperaba el presidente Andrés Manuel López Obrador. Se
estima que, hasta ahora, se han adquirido alrededor de 35
por ciento de los boletos, por lo que hasta se tuvo que insta
lar un puesto de la Lotería en el mismo Palacio Nacional, a
ver si así se incrementan las ventas. ¿Será?

CDMX us. comida
chatarra
Dicen que en la Ciudad de México,
que gobierna Claudia Sheinbuam, se
trabaj aatodavelocidadpararedactarla

chatarrayrefrescos amenores de edad. El texto, que por
supuesto será presentado por el grupo parlamentario de
Morena en el Congreso local, contendrá opiniones tanto de
la Secretaría de Salud capitalina, de Olivia López, como del
sector empresarial; además de que tendría varias similitu
des conloya aprobado enOaxacaylo que también se cocina
enCoahuüa. ¿Será?
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Estos deberían ser tiempos de
ser todos uno solo

LFIorestán

e he perdido la cuenta a los días, a
las semanas, a los meses, ya no ten
go calendario biológico, me dan

igual los martes que los viernes; la incertidum
bre, y a veces el temor, son la constante.
¿Qué es lo que sigue? ¿Qué nos depara el con

finamiento? ¿Por qué hay contradicciones en las
políticas sanitarias?¿Por qué no hay respuestas
en la vertiente económica? Todos sus indicado
res van a labaja en una caída insondable e incon
tenible: crecimiento, empleo, ahorro, adeudos,
despidos, cierre de empresas, bancarrotas, inver
sión, producción, turismo, líneas aéreas, hoteles,
restaurantes, teatros, escuelas privadas.
¿Por qué todas las estadísticas son peores? To

dos los días más muertos; ayer, 55 mil 293, ya en
el terreno catastrófico que previo Hugo López
Gatell, y 505 mil 751 contagios, más salidas ocu
rrentes y ante la dura realidad, la misma respues
ta: la curva aplanada y todavía a estas alturas la
discusión sobre el uso del cubrebocas que viene
desde la figura presidencial que se niega a usarlo.
Y lo que sigue en secuelas emocionales: depre

siones, crisis familiares, aumento de embarazos
nodeseadosydeadolescentes,violenciadentroy
fuera de casa, suicidios.
El tema sanitario que no se ha resuelto en la

emergencia, el educativo previsor, a distancia,
pero sin que maestros ni alumnos sepan cómo.
El querer oficial de que las cosas sigan igual

cuando son totalmente diferentes, el mismo
discurso ante otra realidad; el deseo, o manipu
lación, de que vamos mejor cuando vamos peor.
El cloro, el yodo, las nanopartículas y, al final,

el rivotril. La resignación de que no podemos ha
cer naday que el virus es invencible, laesperanza
de una vacuna, el querer vivir, el no querer morir.
Y no es la depre, no. Es la realidad, el mundo

que nos tocó, la pandemia que nos mata, el del
gado hilo de la vida que se ha fragilizado por la
muerte, muerte que se explica mejor y más cer
cana, más eficaz y, como siempre, implacable.
En estas condiciones ha corrido 2020, un

año que ya se nos fue porque se lo llevó la pan
demia que, además, no tiene trazas de domarse
ni de aplanarse, y por eso he perdido la cuenta
de los días, de las semanas y de los meses, de la
vida, que no estoy dispuesto a que el virus me
la arrebate.

Me sostiene el ánimo de vivir cony por los míos.
Yconeso tengo,poreso vivo. Poreso la catarsis.
RETALES

1. TODOS. Olga Sánchez Cordero anunció a los
gobernadores que ala reunión con el Presidente,
el miércoles en San Luis Potosí, va todo el gabine
te. El ampliado también;
2. GOD. Gerardo Fernández Noroña es único.
Ya se declaró presidente de la Cámara de Dipu
tados por el corazón del pueblo. Y ahora ya mira
a 2024. Mygod!; y
3. VISITA. El Presidente durmió en Acapulco y
hoy, con el gobernador Héctor Astudillo, tendrá
la reunión de seguridad y la mañanera.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Ruines motivos
contra Rosario

17
I • lfiscalgeneraldelaRepublica,Alejan

J dro Gertz, cometió la colosal impru
^ dencia de revelar el verdadero moti

vo de mantener en la cárcel a Rosario Robles: a di
ferencia del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, la
señora no ha sido "solidaria" ni ha "cooperado" con
el Ministerio Público.
Grave confesión porque no existen los delitos de

"falta de solidaridad" o de "cooperación".
Lo dicho por el fiscal no pudo ser ante una au

diencia mej or ilustrada: el Seminario sobre Violen
cia y Paz que organizó el Colegio de México, donde
se le preguntó la causa de que el Ministerio Públi
co Federal no hubiera solicitado prisión preventiva
contra Emilio Lozoya, quien goza de reclusión do
miciliaria, mientras la ex secretaria de Desarrollo
Social y la Sedatu continúa en la cárcel.
Con escandalosafrialdad, Gertz Mañero contestó:
"Es muy sencillo. Este individuo (Lozoya) está ha

ciendo una ofertaformalyuna denuncia de hechos de
una circunstancia que hagenerado un daño patrimo
nial de alrededor de 400 millones de pesos. El lo está
presentando, él está pidiendo eso. En el otro caso (el
de Robles) no hay eso, y es un daño por 15 mil millo
nes de pesos donde están involucradas la mayor par
te o una buena parte de las instituciones públicas de

  educación superior del país".
Según el fiscal, "lajerarquíade

los daños merecerían la conduc
ta solidaria con el Estado mexi

cano para descubrir esa famosa
estafa maestra, que no solamen
te dañó con miles de millones de

pesos, sino con una conducta rei
terada en donde se involucró alas

instituciones que para nosotros
son fundamentales, las instituciones de educación
superior que hayan sido usadas para eso y que tenga
mos 27 casos con decenas de personas procesadas y
gente que hahuidoy ha tenido sentencias o toda clase
de procedimientos probados".

¡Ah, chingá!
¿Y por qué ninguna autoridad universitaria de

las muchas implicadas en la expedición de facturas
apócrifas ha sido sujeta de persecución?
Entre los casos Robles y Lozoya las diferencias

son abismales: ella no está acusada de una afecta
ción al erario federal; enfrenta un proceso por el su
puesto delito de omisión de resultado formal, no de
acción, considerado "no grave" que tampoco trae
aparej ado la reparación de un presunto daño.
La inaudita confesión del fiscal equivale a que la

tiene en la cárcel porque no quiere "delatar" a otras
personas que quizá ni siquiera conoce.
No se requiere haber estudiado Derecho para en

tender la infamia perpetrada contra la acusada, pe
ro su abogado Epigmenio Mendieta la precisa: "Los
dichos del fiscal contravienen el artículo 113 del Có
digo Nacional de Procedimientos Penales respecto a
los derechos del imputado, que señala en su fracción
primera que la acusada debe ser tratada como ino
cente hasta que se demuestre su responsabilidad; en
su fracciónXIV a no ser expuesta a los medios de co
municacióny en su fracción XV ano ser presentada
ante la comunidad como culpable.. ,".^=

Grave confesión
del fiscal porque no
existen los delitos de
"falta de solidaridad"
o de "cooperación"
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BAJO
RESERVA

Doble rasero. Lozoya y El Marro
::::: Parece que para el Poder Judicial la transpa
rencia es selectiva, porque en los casos contra
Emilio Lozoya, las dos audiencias más impor
tantes del 2020, el Consejo de la Judicatura Fe
deral impidió el acceso a medios de comunica
ción y limitó la transmisión de información por
medio de un chat. Pero las audiencias realizadas

en el caso contra José Antonio Yépez Ortiz El
Matro se desarrollaron sin mayores contratiem
pos y con presencia de periodistas, quienes res
petaron las medidas de distancia e higiene para
evitar contagios de Covid19. Será que hay jueces
que poseen mayor entendimiento de que la so
ciedad tiene derecho a la transparencia o que de
plano consideran que hasta entre los delincuen
tes hay clases sociales y doble rasera

Conflicto en Morena
por el apoyo al pri
::::: Vaya embrollo en el que está metido el pre
sidente de la Junta de Coordinación Política y lí
der de la bancada mayoritaria de Morena en la
Cámara de Diputados, Mario Delgado Nos
cuentan que desde la oposición ven que don
Mario honrara el acuerdo fundacional de la 64

Legislatura y su palabra para que el PRI presida
la Cámara de Diputados a partir del 1 de sep
tiembre. Sin embargo, nos comentan que está
recibiendo "presiones" de integrantes de la 4T
para que no deje que el tricolor presida San Lá
zaro, pues desconfían de los priistas. El tema es
tan delicado que algunos dicen que las fuerzas
más radicales de Morena podrían lograr sacar a
Delgado de la coordinación de la bancada, tema
que ya preocupa a algunos de los partidos de
oposición que ven al actual coordinador more
nista como un hombre firme, pero con el que se
pueden alcanzar acuerdos, lo que se complicaría
con la llegada de un radical.

¿Bartiett comprara boletos
para la rita del avlún?
::::: Nos cuentan que en diversas dependencias
han instalado puntos de venta de los billetes de
la Lotería para la rifa del avión presidencial Y el

que estuvo muy desolado es
el que se habilitó en la entra
da del edificio de la Comisión
Federal de Electricidad Los

cachitos se ofrecieron al per
sonal que labora en la em
presa pública encabezada por
Manuel Bartlett. quien en
traba y salía del edificio roja

Manuel Ya sólo queda un mes para la
Bartlett Díaz rifa y aún sobran muchos bo

letos. Habrá que ver con
cuántas series se apunta don Manuel, pues con
la suerte que tiene, seguro se saca el gordo.

Cinco tiradores para presidir
el Senado
::::: Los siguientes días serán de intensa pro
moción de los aspirantes de Morena a presi
dir el Senado para el año legislativo que
arranca el 1 de septiembre. Nos dicen que son
cinco los suspirantes que buscan suceder en
el cargo a la tabasqueña Ménica Fernández
Balboa Se trata de Eduardo Ramírez Agui
la*. Higinio Martínez, Ovidio Peralta, Ale
jandro Armenia y Salomón Jara Cruz. De
entre estos morenistas, nos dicen, saldrá el
seleccionado para ser propuesto al pleno co
mo presidente de la mesa directiva, y serán
las ocho bancadas las que resuelvan Se da
por un hecho que una vez que Morena selec
cione su prospecto, el líder del grupo, Ricar
do Monreal Ávila, realizará los consensos
con los coordinadores parlamentarios y quien
sea ungido reciba el apoyo de la mayoría para
dirigir la Cámara Alta. Aunque aún no es un
hecho, nos dicen que quien aventaja en la ca
rrera es el senador Ramírez Aguilar.
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Que en Pan y Circo, la se
rie de Amazon Prime conducida

por Diego Luna y Gael García,
el senador Miguel Ángel Oso
rio Chongy el ex presidente de
Colombia Juan Manuel San

tos fueron los invitados especia
les para el capítulo "Fracasos del
prohibicionismo: legalización de
drogas". A la provocación charo
lastra de que "la guerra contra las
drogas fracasó", el ex secretario
de Gobernación responde: "seré
uno de los impulsores de la regu
lación de la mariguana" por lo que
los actores lo llaman a legalizarla.
Veamossielhidalguense se anima
en el próximo periodo de sesiones.

Que panistas en el Senado se
manifestaron contra la consul

ta popular que pretende impul
sar el diputado petista Gerardo
Fernández Noroñapara que se
juzgue a ex presidentes por pre
suntos actos de corrupción, aun

que por cierto ni Vicente Fox ni
Felipe Calderónmilitanyaenel
PAN. La vicepresidenta cameral,
Guadalupe Murguía, consideró
que el ej ercicio será "a modo, pa
tito, inducido y azuzado", porque
llevaría a condiciones de un tri

bunal de terror tipo la Revolución
Francesa "para que la sociedad
imparta j usticia por propia mano
por intereses políticos". ¡Órale!

Que los primeros enlevantar la
vozfueronlos industriales automo

trices por la propuesta del secreta
rio de Economía de Baj a California,
Mario Escobedo Carignan, pa
ra regularizar los autos chocolate,
aquellos usados en Estados Unidos
eintroducidosdeformailegalaMé
xico, para circular en lafranj a fron
teriza La inconformidad no es me

nor contra el precandidato a la gu
bernatura,puesdesde2016el sector
haregistradouna caída de entre7y8
por ciento anual por el ingreso irre
gular de aquellos vehículos.
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e he perdido la cuenta a los días, a
las semanas, a los meses, ya no ten
go calendario biológico, me dan

igual los martes que los viernes; la incertidum
bre, y a veces el temor, son la constante.
¿Qué es lo que sigue? ¿Qué nos depara el con

finamiento? ¿Por qué hay contradicciones en las
políticas sanitarias?¿Por qué no hay respuestas
en la vertiente económica? Todos sus indicado

res vanalabajaen una caída insondable e incon
tenible: crecimiento, empleo, ahorro, adeudos,
despidos, cierre de empresas, bancarrotas, inver
sión, producción, turismo, líneas aéreas, hoteles,
restaurantes, teatros, escuelas privadas.
¿Por qué todas las estadísticas son peores? To

dos los días más muertos; ayer, 55 mil 293, ya en
el terreno catastrófico que previo Hugo López
Gatell, y 505 mil 751 contagios, más salidas ocu
rrentes y ante la dura realidad, la misma respues
ta: la curva aplanada y todavía a estas alturas la
discusión sobre el uso del cubrebocas que viene
desde la figura presidencial que se niega a usarlo.
Y lo que sigue en secuelas emocionales: depre

siones, crisis familiares, aumento de embarazos
no deseadosy de adolescentes, violencia dentro y
fuera de casa, suicidios.
El tema sanitario que no se ha resuelto en la

emergencia, el educativo previsor, a distancia,
pero sin que maestros ni alumnos sepan cómo.
El querer oficial de que las cosas sigan igual

cuando son totalmente diferentes, el mismo

discurso ante otra realidad; el deseo, o manipu
lación, de que vamos mejor cuando vamos peor.
El cloro, el yodo, las nanopartículas y, al final,

el rivotril. La resignación de que no podemos ha
cer naday que el virus es invencible, la esperanza
de una vacuna, el querer vivir, el no querer morir.
Y no es la depre, no. Es la realidad, el mundo

que nos tocó, la pandemia que nos mata, el del
gado hilo de la vida que se ha fragilizado por la
muerte, muerte que se explica mejory más cer
cana, más eficaz y, como siempre, implacable.
En estas condiciones ha corrido 2020, un

año que ya se nos fue porque se lo llevó la pan
demia que, además, no tiene trazas de domarse
ni de aplanarse, y por eso he perdido la cuenta
de los días, de las semanas y de los meses, de la
vida, que no estoy dispuesto a que el virus me
la arrebate.

Me sostiene el ánimo de vivir cony por los míos.
Y con eso tengo, por eso vivo. Por eso la catarsis.
RETALES

1. TODOS. Olga Sánchez Cordero anunció a los
gobernadores que ala reunión con el Presidente,
el miércoles en San Luis Potosí, va todo el gabine
te. El ampliado también;
2. GOD. Gerardo Fernández Noroña es único.
Ya se declaró presidente de la Cámara de Dipu
tados por el corazón del pueblo. Y ahora ya mira
a 2024. Mygod!; y
3. VISITA. El Presidente durmió en Acapulco y
hoy, con el gobernador Héctor Astudillo, tendrá
la reunión de seguridad y la mañanera.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Que en Pan y Circo, la se
rie de Amazon Prime conducida

por Diego Luna y Gael García,
el senador Miguel Angel Oso
rio Chongy el ex presidente de
Colombia Juan Manuel San

tos fueron los invitados especia
les para el capítulo "Fracasos del
prohibicionismo: legalización de
drogas". A la provocación charo
lastra de que "la guerra contra las
drogas fracasó", el ex secretario
de Gobernación responde: "seré
uno de los impulsores de la regu
lación de la mariguana" por lo que
los actores lo llaman a legalizarla.
Veamossielhidalguense se anima
en el próximo periodo de sesiones.

Que panistas en el Senado se
manifestaron contra la consul

ta popular que pretende impul
sar el diputado petista Gerardo
Fernández Noroña para que se
juzgue a ex presidentes por pre
suntos actos de corrupción, aun

que por cierto ni Vicente Fox ni
Felipe Calderón militan ya en el
PAN. La vicepresidenta cameral,
Guadalupe Murguía, consideró
que el ejercicio será "a modo, pa
ti to, inducido y azuzado", porque
llevaría a condiciones de un tri

bunal de terror tipo la Revolución
Francesa "para que la sociedad
imparta j usticia por propia mano
por intereses políticos". ¡Órale!

Que los primeros enlevantar la
vozfueronlos industriales automo

trices por la propuesta del secreta
rio de Economía de Baj a California,
Mario Escobedo Carignan, pa
ra regularizar los autos chocolate,
aquellos usados en Estados Unidos
eintroducidosdeformailegalaMé
xico, para circular en la franj a fron
teriza La inconformidad no es me

nor contra el precandidato a la gu
bematura pues desde 2016 el sector
haregistradounacaídade entre 7y8
por ciento anual por el ingreso irre
gular de aquellos vehículos,
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c.
I k lmo maneja borracho pue

V de matar a alguien. Hay en
1*1.,... ,W tonces una norma que nos
hace responsables de lo que le ocurre a
los demás. Es una norma obligatoria cu
yos castigos van desde lo administrativo
a lo económico, al torito. Es, hay que de
cirlo, una coerción de parte delEstado.
Si uno sale a la calle desnudo, hay

una norma que nos sanciona; no por
que nada nos suceda a nosotros por

inuy lamentable puede resultar en
el enorme riesgo de que se vuelvan
a abusar de los derechos humanos".

El miércoles, el doctor López Gatell
hablaba, por supuesto, de los cubrebo
cas. Un episodio más en su pelea por
mantener una idea que tal vez en mar
zo y abril tenía alguna lógica —se cono
cía poco del virus—, pero que hoy, y ca
da día más, es insostenible.
Nadie va a discutir lo de los abusos de

autoridad y las viola
ciones a los derechos

humanos. Pero doc
tor, usted es doctor, no
confunda el síntoma
con la enfermedad.

En esa lógica...pues
no habría leyes. Y menos las de este go
bierno que quiere meter a la cárcel a to
do mundo con prisión preventiva (ha
blando de derechos humanos).

Nosepongael tapabocas, ándele, yaqué.
Pero no ande diciéndole alos vendedores

oaxaqueños de refrescos que cuando les
caiga la autoridad para multarlos por ven
der a niños se están violando sus derechos

humanos. ¿Noqueesaleysílegustaba?.^

hacerlo sino por lo que les ocurre a los
demás. Menciono estos dos ejemplos,
pero hay muchos más.
Va uno reciente: si yo en Oaxacale re

galo un gansito a un niño que no es mi
hij o, la ley me sanciona porque me hace
responsable de lo que le pasa a otro. Pues
sí: así funcionan las normas. Es más, hay
normas en relación con el daño contra
uno mismo. De ahíladiscusiónalrededor
de la eutanasiay la muerte digna
El doctor Hugo Ló

pezGatell tiene algu
nasobjecionesaestaló
gica Dijo el miércoles:
Cuando se hace responsabie ala persona
de lo que le ocurre alos
demás con un carácter obligatorio, se es
tablece coerción por parte de la fuerza del
Estado, no necesariamente lafuerzapúbli
ca, lapolicíao algún otro cuerpo de seguri
dad; puedensersancionesadministrativas,
eomounamultade más de40 milpesos.
"Eso en un país que ha sido aso

lado por abusos de autoridad, por
actos de violación de los derechos

humanos; por una violencia social

SilI >S('<T0l>. OS < l< M'lol'.
K) confundí* el SÍlltoma
ir i i11 la enfermedad
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Detrás de la vacuna
La oportunidad que México perdió hace una década, la

tomó Argentina. Después de la alerta causada por la in
fluenza AH1 N1, que tuvo su primer brote en Veracruz y
amenazó con extenderse por el continente americano, la
industria farmacéutica de la nación sudamericana asu

mió la tarea de construir un laboratorio capaz de elaborar la
cura para esa o cualquier otra pandemia.

Los inversionistas Grupo Insud tardaron tres años y desem
bolsaron 80 millones de dólares para edificar una instalación de
primer mundo, en un predio de 20,000 metros cuadrados en la
comunidad de Garín, a las afueras de Buenos Aires. Un robot ar
mado en Japón, con la capacidad de llenar 300 jeringas por mi
nuto y producir entre 50 y 60 millones de dosis anualmente co
menzó a operar el 12 de diciembre del 2012. Desde entonces
ha producido 160 millones de dosis, sin un sólo lote rechazado
por sus clientes en América Central, África, Asia y Medio Oriente.
En febrero de este año, Insud abrió en esa localidad otro

laboratorio en los que habrán de elaborarse al menos 250
millones de dosis de la vacuna de Oxford/AstraZeneca pa
ra inocular por una probable infección de la enfermedad Co
vid19. Hugo Sigman está al frente de Grupo Insud, un
conglomerado empresarial que de la elaboración de medi
camentos genéricos en Argentina y España se ha expandido
a los agronegociosy la industria del entretenimiento. Astra
Zeneca los eligió como sus socios en América Latina porque
su planta de mAbxience cuenta con las certificaciones de la
Agencia Europea de Medicamentos.

AstraZeneca y la Universidad de Oxford desarrollaron la va
cuna en un tiempo récord, de apenas cuatro meses, pero no
contaban con los recursos para su fabricación. La búsqueda
de potenciales socios llevó a sus directivos a la Fundación Car
los Slim y a Grupo Insud. Las negociaciones contó Sigman al
periodista argentino Marcelo Longobardi partieron de un
principio: era un acuerdo entre privados que asumirían el riesgo
de perder su inversión, si las pruebas fracasaban o el desarro
llo no fuera aprobado por las instancias regulatorias a tiempo.

mAbxience elaborará el principio activo y Liomontfabricante

mexicano de genéricos, con más de ocho décadas de experien
cia, hará el envasado. "Estamos asumiendo un riesgo importan
te como compañía", explicó el empresario argentino. "La aproba
ción seguramente va a estar en diciembre o enero, pero nosotros
la vamos a empezara producir ahora. Haremos un máximo de
250 millones de dosis para toda Latinoamérica, a excepción de
Brasil. Si no se aprueba la vacuna, se tendrá que destruir".

El presidente argentino confió que en el primer semestre del
2021 estará lista la vacuna para su distribución, pero su se
cretario de Salud, Gerardo Ginés, confió en que ese plazo
podría acortarse a la mitad.
"De entrada ya tenemos asegurada una cantidad para el

20%de la población... Las prioridades serán los mayores, el
personal de salud que tiene un riesgo distinto, y luego los gru
pos de riesgo. El Estado va a comprar todo lo necesario. El
costo de la dosis no excederá los 5 dólares..."

En una primera etapa se producirán entre 20 y 23 millones
de dosis por mes. Y la intención de mAbxience es duplicar la
producción hasta cubrir las primeras requisiciones, que Astra
Zeneca calculó en 250 millones de vacunas para América La
tina. Para Brasil habrá otra producción.

En Argentina se fabricará el antígeno de la vacuna, que se
rá puesto en jeringas o viales multidosis en las instalaciones de
Liomont, en Cuajimalpa. Los viales son frascos múltiples que son
utilizados en centros de vacunación y unidades hospitalarias.
Efectos secundarios
PERTINENCIA. Para inhibir la movilidad en el Valle de Méxi
co, luego de declarar el inicio de la fase 3 de la contingencia
sanitaria por el Covid19, las autoridades de la Megalópolis
implementaron el programa Hoy No Circula obligatorio para
todos los vehículos automotores cuyos propietarios no desem
peñaran actividades esenciales. La venta de combustibles ba
jó igual que el precio de las gasolinas pero no mejoró la ca
lidad del aire. La pandemia empero no evitó la actualización
del programa de verificación vehicular, que endureció los re
quisitos para acceder al holograma 00.
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Y AMLO, PA'RRIBA

El número de muertos por la pandemia
podrá sobrepasar los 55 mil, pero la
popularidad del Presidente va al alza

MARTHA
ANAYA

ía de lujo para López Obrador.
DDe entrada, la vacuna. El anuncio es

pectacular, sin duda del acuerdo logrado
entre México y Argentina para producir,
con apoyo de la Fundación Slim (sin be
neficio económico), la vacuna contra el
COVID19 de la farmacéutica AstraZe

neca y la Universidad de Oxford.
La vacuna de la Universidad de Oxford, como se le

conoce, se encuentra ya en la Fase 3 de pruebas clínicas
y se espera tenerla lista  si logra tener éxito  para finales
de noviembre. La producción de la vacuna, a decir del
Presidente mexicano, iniciaría en los primeros meses
del año entrante.
Argentina producirá la sustancia activa de la vacuna. Y

México "será el encargado de envasar la vacuna y com
pletar el proceso de producción de la misma", especificó
el presidente argentino Alberto Fernández.

México y Argentina producirán entre 150 y250 millones
de dosis (con un costo de entre tres y cuatro dólares, según
informó el mandatario argentino) que serán distribuidas
equitativamente entre los países de América Latina, con
excepción de Brasil, que tiene un acuerdo directo con
AstraZeneca.

En nuestro país, subrayó An
drés Manuel, la vacuna será
de acceso universal y gratuita
para todos.

Luego, los ventiladores. Lo
anunció también el secretario
de Relaciones Exteriores, Mar
celo Ebrard: ya no habrá nece
sidad de importar ventiladores. Se fabricarán en México.

El modelo fue desarrollado por el Instituto Nacional
de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán y 13
empresas encabezadas por los ingenieros de FEMSA y
Metalsa.

"Eficaz y bien hecho, tecnología mexicana. Realizado
en 10 semanas. La grandeza de México frente a la adver
sidad!!!", escribió el canciller en sus redes.
Se estima que se fabricarán cuatro respiradores por

hora, alrededor de 400 por semana, y tendrán un costo
equivalente a una quinta parte del valor de un ventilador
comercial.

Y para rematar, al alza en las encuestas: la detención de
César Duarte y de El Marro, el culebrón del caso Lozoya
y la posibilidad de sentar en el banquillo de los acusados
a Felipe Calderón y a Peña Nieto se han sobrepuesto a
los más de 50 mil muertos por la pandemia y a la crisis
económica, y han levantado la popularidad de AMLO en
las últimas semanas.

Del 20 de junio para acá, según cifras de Consulta Mi
tofsky, el Presidente ha recuperado más de seis puntos
(pasó de 47.5 de aprobación a 53.7).
Es la lucha contra la corrupción, afirma Roy Campos,

la que logra lo inimaginable.
GEMAS: Obsequio de Rosario Robles: "Hoy cumplo un
año de estar privada de mi libertad injustificadamente.
La venganza de unos, la cobardía y el silencio cómpli
ce de otros, y una procuración de justicia selectiva me

tienen aquí".

MEXICO Y

ARGENTINA
PRODUCIRÁN

LA VACUNA
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Unión encomiable
De aplaudirse el esfuerzo mexicano para que
sea gratuita a la población la vacuna contra el
COVID 19, que producirán México y Argentina, con
financiamiento de Fundación Slim. Arturo Elias Ayub
vocero de la organización, destacó en Heraldo Radio
que ninguna de las partes, incluidas la farmacéutica y
la Universidad de Oxford, ganarán dinero.

Fiscal feminista
Las palmas fueron para el fiscal General, Alejandro
Gertz, tras proponer al Congreso obligar a los MP
a investigar como feminicidio todos los asesinatos
de mujeres cometidos con violencia. Así, nos dicen,
limpió su imagen ante las activistas que lo criticaron
en enero pasado, por considerar que el feminicidio
debía eliminarse del Código Penal.

A recuperar la confianza
Ocupada en la profesionalizado!! de su personal, la
fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy, firmó un convenio
con la Asociación Nacional de Abogados de Empresa,
para capacitar a los funcionarios. Esto, nos cuentan,
mejorará los procesos de la instancia, con el objeto de
erradicar la corrupción y la impunidad, además de
recuperar la confianza ciudadana.

Ya se vio
Le abren la puerta a Alfonso Ramírez Cuéllar para
ampliar su periodo como presidente de Morena. Pol
la pandemia, su Comisión Nacional de Elecciones
canceló las 300 asambleas distritales del domingo, así
que adiós encuestas para definir a su sucesor. Y como
compró una nueva sede del partido, muy cerquita de
Palacio Nacional, ya se ve como su primer inquilino.

Mejor Elenita que Gatell
Mira, mamá: hasta Elena Poniatowska, defensora
de la 4T, está alarmada por los 55 mil 293 muertos
por COVID 19 en México, y lamentó que, pese a ello,
"muchos aún olvidan usar su tapabocas". Su crítica se
da un día después de que el subsecretario de Salud,
Hugo López Gatell, volviera a negar la eficiencia de la
mascarilla. ¡Y casualidades en política no hay, eh!
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Marcelo
Ebrard

El canciller se mantiene como

una de las piezas más impor
tantes en el funcionamiento del

régimen obradorista, al encabe
zar las negociaciones para que México sea uno
de los países en el que se prueben cuatro va
cunas contra el ooronavirus, desarrolladas por
la Universidad de Oxford y loa laboratorios As
traZeneca, cuya distribución será apoyada por
ta Fundación Slim, Se estima que en noviembre
se den los primeros resultados y se espera una
producción de 250 millones de dosis.

Jair
Bolsonaro

El mandatario de Brasil no cam

bia su mentalidad retrograda, pe
se a que ya se repuso del CO
VID19, Añora tuvo la desfacha

tez de afirmar que él es la prueba viviente de la
"efectividad" del uso de la hídroxicloroquina con
tra la enfermedad. Por si fuera poco, aseguró
que muchas de las más de 1 DO mil muertes que
registra el país amazónico se pudieron evitar si
las víctimas hubieran tomado este antipalúdico.
Una más de este polémico personaje,
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